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Eleições acontecem somente em outubro, mas as cartas já estão na mesa; entre os nomes que disputarão o cargo com o atual gestor 
do Executivo municipal, David Almeida, estão: Roberto Cidade, Amom Mandel, Coronel Menezes e Alberto Neto

Disputa pela Prefeitura instiga 
a mente do eleitor manauara
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Direito antidumping 
norte-americano es-
tava em vigor desde 
1992

Após mais de 30 anos, 
os Estados Unidos 
retiraram uma bar-
reira comercial sobre 

a produção siderúrgica brasi-
leira. O país retirou o direito 
antidumping sobre os tubos 
soldados de aço do Brasil.

Agora, esses produtos dei-
xarão de pagar sobretaxa de 
103,4% para entrar no merca-
do norte-americano. Em vigor 
desde 1992, o direito antidum-
ping foi revogado pela Comis-
são de Comércio Internacional 
dos Estados Unidos.

Segundo o ministro do De-
senvolvimento, Indústria e 
Comércio e vice-presidente 
da República, Geraldo Al-
ckmin, a decisão ajudará a 
impulsionar as exportações 
brasileiras em 2024. “É uma 
conquista importante que vai 
expandir ainda mais a expor-
tação siderúrgica de tubos de 
aço para os Estados Unidos”, 
disse Alckmin ao anunciar 
o superávit recorde de US$ 
98,8 bilhões na balança co-

EUA retiram direito de sobretaxa 
de 103,4% para aço brasileiro

a revisão do governo nor-
te-americano. “Isso prova 
como o governo brasileiro 
está empenhado na defesa 
das empresas brasileiras no 
exterior e conseguiu provar 
que o direito antidumping 
não cabia”, declarou.

Com a exclusão do Brasil, 
os Estados Unidos continu-
am sobretaxando os tubos 
soldados de aço não ligados 
(não produzidos em forma 
de liga) dos seguintes países: 
Índia, México, Coreia do Sul, 
Taiwan e Tailândia.

Em 2023, o Brasil exportou 
cerca de US$ 22 milhões 
em tubos soldados de aço. 
Desse total, apenas US$ 457 
mil foram destinados aos 
Estados Unidos, cerca de 2% 
do valor. Se for considerado 
todo o setor siderúrgico, o 
país vendeu, no ano passado, 
cerca de US$ 1,8 bilhão de 
produtos em ferro fundi-
do, ferro ou aço, dos quais 
US$ 332 milhões ao mer-
cado norte-americano, 18% 
das exportações brasileiras 
nesse segmento. Segundo 
o MDIC, a diferença entre 
as participações de mercado 
(entre 2% e 18%) indica o 
potencial da derrubada da 
medida sobre o comércio 
exterior brasileiro.

Divulgação

Ministro do Desenvolvimento, Indústria e Comércio e vice-presidente da República, Geraldo Alckmin

mercial no ano passado.
Permitido pela Organiza-

ção Mundial do Comércio, o 
direito antidumping é aplica-
do quando um país alega que 

um concorrente produz uma 
mercadoria abaixo do preço 
de custo, o que cria compe-
tição desleal com o produto 
nacional. Para revogar a so-

bretaxa, o país que sofreu a 
sanção precisa provar que as 
empresas não exportam as 
mercadorias abaixo do custo.

A secretária de Comér-

cio Exterior, Tatiana Praze-
res, ressaltou que o Brasil 
foi o único país que sofria 
esse tipo de punição a ter 
a sobretaxa retirada após 
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Os doces Janeiros
As fontes para conhecer uma 

infância ou melhor a infância 
dos anos cinquenta a sessen-
ta da Manaus-cheia-de-graça, 
nestes dias iniciais de Janeiro é 
relembrar seu sexto dia. O dia 
seis de Janeiro. O dia de Reis. 
Dos três reis magos do presépio 
do Menino. Na maior parte da 
Europa principalmente na Es-
panha, terra de meus pais, esse 
dia é o mais ansiado pela crian-
çada. É o dia de receberem os 
presentes dos Reis (lembrando 
que foram eles a presentear Je-
sus com ouro, incenso e mirra). 
Por isso a carta com a relação 
de presentes é expedida e en-
dereçada a Gaspar, a Baltazar 
ou a Melchior em lugar do 
nosso tradicionalíssimo Noel. 
Mas retorno ao parágrafo da 
Manaus dura e terna. A vida 
cotidiana de então resumia-se 
no rescaldo natalino e de ano 
novo que nos traria até esse 
dia seis as últimas encenações 
das pastorinhas do Luso. O 
Luso Sporting Club. A robusta 
colônia lusitana apresentava 
à sociedade manauense esse 
auto natalino como forma de 
legado jesuítico e depois de 
transmissão da arte popular 
mesmo com limitados recursos 
de uma economia citadina só-
bria, mesmo assim, em épocas 
duras a ternura da Boa-vontade 
exercida apresentava o belo 
espetáculo de exaltação reli-
giosa. E surgiam personagens 
da estrela-guia, da cigana, do 

pastor e da pastora, dos an-
jos, de Maria, de José e do 
Menino...E surgiam músicas, 
danças e louvores com o pro-
pósito, o santo propósito de 
reavivar nos íntimos a memória 
da natividade de Jesus...E sur-
gia, como ponto culminante 
de medo e horror, a figura do 
capeta “o diabo do Luso” (como 
ficou cognominado) saindo de 
um alçapão. Como se fora das 
profundezas infernais. E com 
ele vinham fumaça, cheiro de 
enxofre, um barulho estron-
doso. Aos gritos deixava os 
maiores perceberem o sotaque 
lusitano. Isso levou muitos a co-
mentários risíveis, dizendo que 
“o diabo era português”...Nesse 
período, no território infantil, 
aparece o bolo de Reis. O sabor 
especialíssimo oferecido pelas 
frutas cristalizadas faz a memó-
ria do paladar buscar daqueles 
Janeiros imensos. A lendária 
Confeitaria Avenida o fabricava 
para o consumo da socieda-
de manauense. O máximo do 
consumismo permitido numa 
época em que o coletivo (com 
cadeiras à porta e sua fraterni-
dade) sobrepujava o individual. 
Era o começar de um novo ano 
na Manaus frugal de economia 
estagnada. Janeiros de luxo 
para uns poucos que viajavam 
(não existia crediário) à “Cidade 
Maravilhosa”. Rio de Janeiro o 
“must”. Com direito a retor-
nar com sotaque carioca. Isso 
dava àqueles poucos o verniz 

do Ter. Janeiros simples, para 
quase todos movidos a pic-nics 
nos balneários públicos, como 
Parque 10 de Novembro, e nos 
banhos do “Tucunaré”, “Mu-
ruama”, Guanabara, Acarape, 
Las Palmas, Pedreiras e tantos 
outros engolidos não pelo tem-
po, mas pelo descaso com as 
águas límpidas, que os admi-
nistradores públicos pensavam 
ser eternas. Janeiros alegres 
com cinemas (Odeon, Avenida, 
Politheama, Guarany, Ypiranga, 
Éden, Vitória, Ideal, Palace e 
Popular), passeios na praça da 
Polícia e a do Congresso com 
direito a sorvete de milho ver-
de no Pingüim, no Siroco ou 
no Fazano. Dizia Dostoyevski 
que aquele a “acumular muitas 
recordações da infância está 
salvo para sempre”. Sim, e aos 
que comungam com minhas 
palavras está escrito: Jamais 
habitarão a Faixa de Gaza. Essa 
à época de Jesus era territó-
rio de Herodes que estava no 
momento matando as crianças 
de menos de um ano (A morte 
dos inocentes 28 de Dezembro) 
por isso José o Grande herói 
atravessou perigoso deserto a 
noite rumo ao Egito. a trazer 
em seu bojo o individualismo, 
o hedonismo, a inversão de 
valores, a desvalorização do ser 
humano e da própria família. 
Aos adoradores do EU a pena 
de nunca ter sentido no íntimo 
o valor imensurável dos nossos 
doces e simples Janeiros... 

Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

Editorial

Nesta segunda-feira o 
Brasil vai lembrar o primeiro 
aniversário das invasões de 
8 de janeiro aos prédios pú-
blicos em Brasília. O famoso 
8/1 entrou para a história. 
Mas para qual história? 

Do ponto de vista político 
é provavelmente o ápice 
das divisões que chama-
mos de polarização. Puro 
suco de um Brasil rachado 
ao meio. Do ponto de vis-
ta da guerra pelo poder 
entre PT e PL mais um 

exemplo bem acabado de 
como pode ser prejudicial 
à democracia usar o povo 
como massa de manobra.

Vestidos com a camisa 
da Seleção brasileira de 
futebol, muitos dos inva-
sores até hoje aguardam 
julgamento, presos. Outros 
estão nas ruas de torno-
zeleira, e somente agora o 
primeiro financiador foi a 
julgamento pelo STF. Nem 
o judiciário “passou batido” 
nessa guerra de discursos. 

Ao final de tudo sobrarão 
apenas as pérolas dadas aos 
porcos protegidos por fortu-
nas, advogados caríssimos 
e paredes com cercas elé-
tricas. Independentemente 
do lado que você está, o 
8 de janeiro será sempre 
lembrado como um marco, 
um episódio inesquecível do 
Brasil que não deu certo.

O PT que lute 
Zé Ricardo, Sinésio Cam-

pos, Sassá... até Carlos Al-

meida. Tem muita gente se 
oferecendo para ser candi-
dato a prefeito de Manaus 
pelo PT. E como Lula quer 
distância da capital bol-
sonarista, pelo jeito essa 
novela ainda vai longe.

Polícia nas ruas 
O governador Wilson 

Lima fez questão, ele mes-
mo, de apresentar a nova 
mega operação que as for-
ças de segurança colocam 
na rua desde a noite desta  

quinta-feira (4). A tática de 
ocupação é uma clara res-
posta aos acontecimentos 
recentes, onde bandidos 
tentaram desafiar a polícia 
e matar policiais. Aqui, não.

É o amor...
Apesar de cobrar R$ 300 

do amazonense, o Flamen-
go terá casa cheia no dia 17 
contra o Audax. É a prova 
de que o amor é cego, 
especialmente quando se 
trata de futebol.

8 de janeiro: o Brasil que não deu certo 
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 DIVULGAÇÃO 

Para fortalecer a piscicul-
tura no estado, o Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Produção Rural (Sepror), 
entregou em 2023 mais 

Destaque De olho

de um milhão de alevinos 
para piscicultores de 21 
municípios. Considerando 
que centenas de famílias 
dependem da atividade 
pesqueira como fonte de 

renda, 821 pessoas foram 
beneficiadas. As ações fo-
ram coordenadas pela Se-
cretaria Executiva de Pes-
ca e Aquicultura (Sepa/
Sepror).

DIVULGAÇÃO

A Receita Federal adiou 
para esta sexta-feira (5) o 
início da adesão dos con-
tribuintes ao programa da 
autorregularização incenti-
vada de tributos. O prazo 
começaria nessa terça-fei-
ra (2), mas por problemas 

técnicos o formulário de 
adesão não pôde ser dispo-
nibilizado na data prevista. 

O programa permite que 
os contribuintes admitam 
a existência de débitos, 
paguem somente o valor 
principal e desistam de 

eventuais ações na Justiça 
em troca do perdão dos 
juros e das multas de mora 
e de ofício e da não realiza-
ção de autuações fiscais. Ele 
foi criado pela Lei 14.740, 
sancionada em novembro 
de 2023.

 Cultivar a paz!

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner

“A cultura do Cuidado 
como percurso da Paz”. 
Cuidado da Paz, a paz 
como cuidado. Cuidar, 
cultivando a promoção da 
dignidade e dos direitos 
da pessoa. Na Solenidade 
da Mãe de Deus, celebra-
mos o Dia Mundial da Paz 
e o primeiro dia do ano. A 
cultura do Cuidado como 
percurso da Paz”. 

O cuidado do bem 
comum: “cada aspecto 
da vida social, política e 
econômica encontra a 
sua realização, quando 
se coloca ao serviço do 
bem comum. Ninguém se 
salva sozinho! 

O cuidado através da 
solidariedade: A solida-
riedade exprime o amor 
pelo outro de maneira 
concreta, não como um 
sentimento vago, mas 
como a determinação 
firme e perseverante de 
se empenhar pelo bem 
de todos e de cada um, 
porque todos são verda-
deiramente responsáveis 
por todos. 

O cuidado e a salva-
guarda da criação: ouvir 
o grito dos necessitados e 
o da criação. Desta escuta 
atenta e constante pode 
nascer um cuidado eficaz 
da terra, a casa comum, e 
dos pobres. Não pode ser 

autêntico um sentimento 
de união íntima com os 
outros seres da nature-
za, se ao mesmo tempo 
não houver no coração 
ternura, compaixão e 
preocupação pelos seres 
humanos. 

Na verdade paz, justiça 
e salvaguarda da criação 
são três questões com-
pletamente ligadas, que 
não se poderão separar. 
(cf. Papa Francisco, 54º 
Dia Mundial da Paz)

Na busca da paz faz-
-se necessário buscar 
as razões e a ética da 
inteligência artificial, IA. 
Vamos percebendo que 
dela dependem as rela-
ções de liberdade e jus-
tiça, depende a paz. As 
formas de inteligência 
artificial parecem capazes 
de influenciar as decisões 
dos indivíduos através de 
opções predeterminadas 
associadas a estímulos 
e dissuasões, ou então 
através de sistemas de 
regulação das opções 
pessoais baseados na 
organização das infor-
mações. Estas formas de 
manipulação ou controle 
social requerem atenção 
e vigilância cuidadosas, 
implicando uma clara res-
ponsabilidade. 

O trabalho, a um tem-

po exclusiva da mão-de-
-obra humana, são ab-
sorvidos pelas aplicações 
industriais da inteligência 
artificial, o que leva ao 
desemprego e ao empo-
brecimento de muitos.  
Diante das tecnologias 
deve-se considerar com 
urgência e prioridade, o 
respeito pela dignidade 
dos trabalhadores e a 
importância do emprego 
para o bem-estar eco-
nômico das pessoas, das 
famílias e das sociedades, 
a estabilidade dos empre-
gos e a equidade dos sa-
lários. (cf. Papa Francisco)

No início do novo ano, 
busquemos o desenvol-
vimento da inteligência 
artificial, para que ela 
contribua para pôr fim 
às guerras e conflitos e 
para aliviar as formas de 
sofrimento que afligem a 
família humana. Não dei-
xemos que ela aumente 
as desigualdades e in-
justiças, 

A inteligência artificial 
nos aproxime, nos trans-
forme, nos humanize. 
Nesse cuidado vamos 
semeando a paz. Cultivar 
a Paz concede a graça do 
cuidado que leva à con-
córdia, à reconciliação, à 
irmandade. Abençoado 
Ano de 2024!
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Cidades Desmatamento cai pela meta-
de na Amazônia em 2023, afirma 
relatório do Inpe

MEIO AMBIENTE

SES-AM oferece exames médicos por 
meio da Carreta de Apoio à Saúde em 
shopping de Manaus

SERVIÇO DE SAÚDE
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FVS-RCP recebe estudantes para 
curso com foco em Saúde Pública
Evento começou na 
sexta-feira (5), na sede 
da FVS-RCP, e segue até 
o dia 19 de janeiro em 
outras instituições

Da redação

A Fundação de Vigi-
lância em Saúde do 
Amazonas - Dra. Ro-
semary Costa Pinto 

(FVS-RCP), da Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), recebeu, na 
sexta-feira (5), profissionais 
e estudantes das áreas de 
saúde no ‘Curso Colabora-
tivo de Campo em Saúde 
Pública Harvard-Brasil 2024’, 
da Universidade de Harvard. 
A capacitação é uma reali-
zação da Escola de Saúde 
Pública Harvard TH Chan 
(HSPH), da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), 
e do Programa Brasil da Uni-
versidade de Harvard Centro 
David Rockefeller de Estu-
dos Latino-Americanos (DR-
CLAS), e segue até o dia 19 
de janeiro.

Na sexta-feira, os pro-
fissionais e estudantes co-
nheceram a Fundação e o 
enfrentamento a doenças 
no estado, como dengue, 
malária, tuberculose e do-
ença de Haff. O módulo 
também inclui a exposição 
da preparação e respostas 
a emergências e desastres 
no Amazonas, distribuição e 
armazenamento de vacinas. 
Na oportunidade, os profis-
sionais e estudantes da área 
de saúde realizaram visita 
técnica ao Centro de Imu-
nobiológicos do Amazonas, 
localizado na sede da FVS-
-RCP, em Manaus.

Capacitação é uma realização da Escola de Saúde Pública Harvard TH Chan (HSPH), da UEA, e da Universidade de Harvard

DIVULGAÇÃO

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 
destacou que o recebimento 
da turma representa parce-
ria inédita e inovadora para 
a vigilância em saúde do 
Amazonas e exaltou a im-
portância dos profissionais e 
estudantes da área de saúde 
se dedicarem ao curso.

“Estamos recebendo aqui 
30 alunos, sendo 15 do Brasil 
e 15 estrangeiros. Além de 
conhecer nossa realidade, to-
dos eles vão contribuir com a 
vigilância e com a formação 
de novos profissionais”, pon-

tua a diretora-presidente da 
FVS, Tatyana Amorim.

O curso é administrado 
pela doutora em demogra-
fia e professora associada 
da Harvard School of Pu-
blic Health e Harvard, Márcia 
Castro, que é chefe do de-
partamento de saúde global 
da Escola de Saúde Pública 
da universidade de Harvard.

“Ouvir é uma prática muito 
importante nesse curso. Pre-
cisamos entender que tudo 
aqui é inovador, se adap-
tando aos desafios locais. 
Os alunos observam como 

funciona o SUS e, ao final do 
curso, oferecem uma devolu-
tiva com propostas de solu-
ções”, destaca a doutora em 
demografia, Márcia Castro.

A Luísa Inácio veio de 
Pernambuco para partici-
par do curso. Doutoranda 
na Fiocruz em Biociências 
e Biotecnologia em Saúde, 
ela ressaltou que o curso 
é uma oportunidade úni-
ca para criar conexões com 
outros especialistas na área.

“É uma experiência ma-
ravilhosa, principalmente, 
pela troca com os alunos de 

Harvard, mas também para 
conhecer como o Sistema 
Único de Saúde funciona 
dentro da realidade do Ama-
zonas”, diz a doutoranda 
Luísa Inácio.

Sobre o curso
O ‘Curso Colaborativo de 

Campo em Saúde Pública 
Harvard-Brasil 2024’ conta 
também com as seguintes 
instituições colaboradoras, 
como a FVS-RCP, a Funda-
ção Amazônia Sustentável 
(FAS) e o Instituto Leônidas 
& Maria Deane da Fundação 

Oswaldo Cruz (ILMD/Fiocruz 
Amazônia).

A edição de 2024 desta-
ca temas como HIV/AIDS, 
malária e tuberculose. Os 
participantes trabalham 
em grupos, utilizando uma 
abordagem de resolução 
de problemas, para analisar 
fatores ambientais e socio-
econômicos no Brasil asso-
ciados a essas doenças e 
outros desafios de saúde pú-
blica. Os participantes têm 
uma dinâmica de produzir 
um trabalho colaborativo e 
apresentar ao final do curso.

Exames médicos são ofertados 
em shopping até 19 de janeiro

A Carreta de Apoio à Saúde, 
uma iniciativa coordenada 
pela Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-
-AM), retorna as atividades 
no estacionamento externo 
do Shopping Via Norte, e 
segue até o dia 19 de janeiro. 
No local, serão atendidos 
apenas os pacientes que 
receberam ligação e foram 
autorizados pelo Complexo 
Regulador do Amazonas. O 
principal objetivo é inten-
sificar os exames médicos 
na região.

O atendimento será re-
alizado das 8h às 17h, de 
segunda a sexta-feira. Este 
serviço é uma oportunidade 
para a comunidade local ter 
acesso facilitado a exames 
essenciais para a saúde.

Durante este período, a 
carreta oferecerá aproxima-
damente 600 ultrassono-
grafias e 550 mamografias. 
Essa iniciativa visa atender 
às demandas específicas da 
região norte de Manaus. 
A SES-AM ressalta que o 
acesso aos exames é con-
dicionado à autorização do 

Complexo Regulador. Os 
pacientes que receberam 
contato devem garantir seu 
atendimento durante o pe-
ríodo estipulado.

A iniciativa reforça o 
compromisso com a saú-
de da população local e a 
busca pela ampliação do 
acesso a serviços médicos 
de qualidade.

O secretário titular da SES, 
Dr. Anoar Samad, enfatiza 
que essa é mais uma iniciati-
va do Governo do Estado em 
intensificar os atendimentos 
voltados para esses exames 
na zona norte de Manaus.

“Estamos aqui com a car-
reta de apoio à saúde, rea-
lizando mais uma ação de 
intensificação, que possui 
o aparelho de ultrassono-
grafia e mamografia. Então 
o complexo regulador está 
entrando em contato com 
as pessoas justamente desta 
região para realizar os exa-
mes”, finaliza Samad.

Após os dez dias de aten-
dimento, a unidade móvel 
de saúde estará se locomo-
vendo para outra zona para 
atender as demais regiões 
de Manaus, assim diminuin-
do as filas de exames.

CARRETA DE APOIO À SAÚDE

Atendimentos são exclusivamente destinados aos pacientes autorizados

DOUGLAS SANTOS/SES-AM

Desmatamento cai pela metade 
na Amazônia em 2023, diz Inpe

O desmatamento na Amazô-
nia Legal reduziu pela metade, 
com o melhor índice desde 
2018, de acordo com o Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe). Em contrapartida, 
o Cerrado apresentou aumento 
de 43% em 2023, atingindo o 
patamar mais elevado já regis-
trado pela série histórica do Sis-
tema de Detecção de Desmata-
mento em Tempo Real (Deter)  
no bioma.

Esses números refletem o pe-
ríodo de janeiro a dezembro, 
segundo dados do Inpe divul-
gados na sexta-feira (5). No ano 
passado, a área com alertas na 
Amazônia Legal totalizou 5.152 
km². A redução acontece após 
anos de crescente desmata-
mento, cujo ápice foi 2022, com 
10.278 km².

A Amazônia Legal abrange 
59% do território brasileiro e 
engloba nove estados: Acre, 
Amapá, Amazonas, Mato Gros-
so, Pará, Rondônia, Roraima, 
Tocantins e parte do Maranhão.

O Pará liderou a lista de esta-
dos com maior desmatamento 
em 2023, totalizando quase 2 
mil km² (1.903 km²). Na sequ-

ência, vieram Mato Grosso, com 
1.408 km², e Amazonas, com 
894 km². Esses três estados 
também lideram historicamen-
te os índices de desmatamento.

É importante destacar que o 
Deter não representa o dado 
oficial de desmatamento, mas 
sinaliza onde o problema ocor-
re. O sistema identifica mudan-
ças diárias na cobertura flo-
restal em áreas maiores que 
3 hectares (0,03 km²), tanto 
para áreas completamente des-
matadas quanto para aquelas 
em processo de degradação 
florestal (exploração de ma-

deira, mineração, queimadas  
e outros).

O Projeto de Monitoramento 
do Desmatamento na Amazô-
nia Legal por Satélite (Prodes) 
é considerado o sistema mais 
preciso para medir as taxas 
anuais e já havia indicado essa 
queda em 2023.

O relatório, divulgado em no-
vembro do ano passado, apon-
tou uma redução de 2.593 km² 
na taxa (22%) entre agosto de 
2022 e julho de 2023 (perío-
do referencial), a menor des-
de 2019 para uma temporada  
do Prodes.

RELATÓRIO

Pará liderou a lista dos estados com mais desmate em 2023
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Proerd: mais de 200 ex-alunos 
ingressam em curso da PMAM

Da redação

Um caminho de en-
sinamento e inspi-
ração. É desta for-
ma que o Programa 

Educacional de Resistência às 
Drogas e à Violência (Proerd) 
ficou marcado na vida de ex-
-alunos, que transformaram a 
experiência que tiveram no 
programa numa ferramenta 
de crescimento profissional, 
ao escolherem seguir o cami-
nho da carreira militar.

Atualmente, 258 proer-
dianos integram as fileiras 
do curso de formação da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), como alunos sol-
dados. Para esses jovens, o 
Proerd transcendeu a missão 
de conscientização sobre os 
dilemas enfrentados por eles, 
na infância e juventude. Fun-
cionou como catalisador para 
impulsioná-los a escolherem 
um caminho de serviço à 
comunidade e comprometi-
mento na segurança pública.

O aluno soldado Levy Costa 
afirma que o conhecimento 
fornecido pelo programa foi 
além dos temas relacionados 
às drogas e violência. Ques-
tões abordadas com respeito, 
responsabilidade e resiliência 
contribuíram para que hoje 
ele escolhesse fazer parte da 
Polícia Militar do Amazonas.

“Ter um contato tão próxi-
mo com os policiais militares 
e entender como a função 
deles contribui em questões 
tão sensíveis, pois envol-
ve diretamente a seguran-
ça pública, fez-me admirar 
a profissão. E hoje, assim 
como eles, eu posso servir e 
proteger a sociedade ama-
zonense”, enfatiza.

A aluna soldado Élida Ri-
beiro explica que o primei-

Ensinamentos rece-
bidos no programa 
inspiraram os alunos 
a seguirem a carreira 
militar

Atualmente, 258 proerdianos integram as 
fileiras do curso de formação da PMAM, 
como alunos soldados

CIDADES 5
Manaus, sábado e domingo, 6 e 7 de janeiro de 2024

ro contato que teve com a 
PMAM foi no ano de 2006, na 
Escola Municipal São Dimas, 
por meio dos monitores.

“A presença da Polícia 
Militar nas escolas é muito 
importante, principalmente, 
para alunos que não têm um 
exemplo paterno ou figura 
positiva a seguir. A partir daí, 
comecei a ter como referência 
o policial militar, como postu-
ra de boa-fé para a sociedade. 
Nos trazendo um norte para 
preparação da vida adulta”, 
destaca a ex-aluna do Proerd.

E o aluno soldado e pro-
erdiano Rodrigo Sena relata 
que participou do programa 
em 2009, quando estudava 
na Escola Municipal Creuza 
Abess Farah, no município 
de Iranduba (a 27 quilôme-
tros de Manaus). E que, nesta 
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mo em tomadas de decisões 
durante dilemas que enfren-
tou. “O Proerd foi importan-
tíssimo porque me ajudou 
a evitar algumas tensões 
da vida e suportar algumas 
pressões, e o meu instrutor 
me inspirou para que, hoje, 
iniciasse a carreira policial”, 
frisa o aluno soldado.

Tainara Costa, outra aluna 
soldado, relatou que seu 
primeiro contato com a 
PMAM foi pelo Proerd no 
ano de 2003, na Escola Es-
tadual Elizabeth Monteiro. 
“Todas as lições recebidas 
se perpetuaram na minha 
vida, servindo de inspiração 
para que hoje eu me tor-
nasse uma policial militar”, 
enfatizou a proerdiana.

À medida que esses ex-
-alunos do Proerd se pre-

param para assumir seus 
papéis como policiais mi-
litares, eles personificam 
não apenas a eficácia do 
programa, mas também re-
presentam a continuidade 
de um serviço com legado e 
compromisso. Transmitindo 
valores que moldam não 
apenas suas carreiras, mas 
também a segurança e a 
integridade da sociedade 
que juraram proteger.

Sobre o Proerd
A Polícia Militar do Amazo-

nas (PMAM) comemorou, em 
2023, os 21 anos de atuação 
do Programa Educacional de 
Resistência às Drogas e à 
Violência (Proerd). A ação foi 
implantada em 2002, inicial-
mente, na cidade de Manaus, 
e depois chegou aos municí-

época, teve a oportunidade 
de receber orientação sobre 
a importância de não usar 
drogas e se envolver com 
algo ilícito.

“Tive a oportunidade de 
conviver de perto com a 
Polícia Militar. Desde então, 
essa experiência me trouxe 
a conscientização de sempre 
buscar algo melhor para mim 
e minha família. Hoje, estou 
na corporação certamente 
em função dessa orienta-
ção que recebi quando era 
criança pelo Proerd, e espero 
poder contribuir com a so-
ciedade por meio da Polícia 
Militar”, afirma.

Para Felipe Tavares, o 
contato com o Proerd veio 
em 2004, na Escola Mário 
Andreazza. Segundo ele, o 
programa foi importantíssi-

Número de empresas do AM incluídas no 
Cadastur cresce 130,56% em quatro anos

LUCAS SILVA/AMAZONASTUR

Em um indicativo claro do 
dinamismo no turismo do 
Amazonas, a Empresa Estadu-
al de Turismo (Amazonastur) 
divulga os dados reveladores 
de um aumento substancial 
no Cadastro dos Prestadores 
de Serviços Turísticos (Cadas-
tur), durante o ano de 2023. 
Os números impressionam, 
evidenciando um crescimen-
to expressivo nas atividades 
turísticas em comparação com 
o ano anterior.

Segundo o presidente da 
Amazonastur, Ian Ribeiro, a 
gestão do governador Wil-
son Lima tem direcionado 
investimentos estratégicos 
que impulsionaram os indi-
cadores. “Alcançamos mais 
de 2.3 mil cadastrados, re-
presentando um crescimen-
to de mais de 130%. Esse 
resultado é fruto do trabalho 
de conscientização e dos in-
vestimentos do governo es-
tadual no turismo”, destaca.

O comparativo geral entre 
2023 e 2022 reflete um cres-
cimento expressivo de 44,80% 
no total de prestadores cadas-

TURISMO

UEA prorroga inscrições de 
Mestrado até 15 de janeiro

A Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) pror-
rogou as inscrições para o 
Mestrado Profissional em Se-
gurança Pública, Cidadania 
e Direitos Humanos, com 18 
vagas disponíveis. O prazo 
foi estendido até o dia 15 de 
janeiro deste ano.

O coordenador do Progra-
ma de Pós-Graduação em Se-
gurança Pública, Cidadania e 
Direitos Humanos (PPGSP), 
Prof. Dr. Dorli Marques, res-
saltou a importância da diver-
sidade de participantes. “O 
mestrado busca não apenas 
pensar, mas também gerar 
produtos que contribuam 
para a operação da segu-
rança pública, cidadania e 
direitos humanos no estado 
do Amazonas.”, destaca.

O programa, aberto a pro-
fissionais de diversas áreas, 
destaca-se pela interdiscipli-
naridade e abrangência de 
temas pertinentes à estrutura 
organizacional do Sistema de 
Segurança Pública do Brasil. 
Os candidatos devem possuir 
diploma de graduação reco-
nhecido na forma da lei, e a 

trados. Ainda mais notável é a 
evolução ao longo dos últimos 
quatro anos, uma vez que o 
Amazonas alcançou um au-
mento de 130,56%, atingindo 
um total de 2.633 prestadores 
de serviços em 2023.

Destacando-se nesse ce-
nário, a Agência de Turismo 
registrou um total de 738 
prestadores cadastrados, au-
mento de 20,98%. Os Meios 
de Hospedagem marcaram 
presença com 435 registros, 
crescimento de 49,48%. Ou-

Prazo foi estendido até o dia 15 de 
janeiro deste ano

tras atividades que contri-
buíram foram Guia de Tu-
rismo - Pessoa Física com 
369 registros, aumento de 
32,26%, Transportadora Tu-
rística com 152 prestadores, 
crescimento de 67,03%, e 
Organizadora de Eventos 
com 151 registros, aumento 
de 29,06%. O Acampamento 
Turístico teve 21 cadastros, 
com um extraordinário au-
mento de 162,50%.

Gerido pelo Ministério do 
Turismo (MTur), em parceria 

seleção é aberta a pessoas 
de todo o Brasil.

O curso, com duração de 
24 meses, tem previsão de 
início das aulas para abril 
de 2024. Já consolidado, o 
mestrado conta com um his-
tórico notório, incluindo o 
desenvolvimento do progra-
ma ‘Ronda Maria da Penha’ 
para amparo de mulheres 
vítimas de violência.

As inscrições podem ser fei-
tas até 15 de janeiro de 2024. 
E o edital, com o formulário 
de inscrição, está disponível 
no site da UEA.

com a Amazonastur, o Cadas-
tur tem desempenhado um 
papel crucial nesse processo, 
proporcionando credibilida-
de aos prestadores de ser-
viços turísticos cadastrados, 
além de garantir uma série 
de benefícios e oportunida-
des. Com o cadastro válido 
por dois anos para pessoas 
jurídicas e cinco anos para 
guias de turismo, a adesão 
e renovação são gratuitas, 
oferecendo uma plataforma 
essencial para o ordenamen-
to do turismo no Amazonas.

“Se compararmos 2022 e 
2023, tivemos um aumento 
de mais de 44%, refletindo o 
impacto positivo do turismo 
no crescimento econômico 
e pessoal da população”, 
ressalta Ian Ribeiro, com oti-
mismo diante do crescimen-
to significativo do Cadastur  
no Amazonas.

O cadastro é gratuito e feito 
totalmente de forma virtual. 
Basta entrar no site https://
cadastur.turismo.gov.br, pre-
encher o formulário eletrônico 
e seguir as orientações.

PRAZO
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Cadastrur é o sistema gratuito de cadastro de pessoas 
físicas e jurídicas que atuam no setor de turismo

pios da Região Metropolitana 
e do arco de fronteira. Até 
agora, mais de 680 mil estu-
dantes foram atendidos pelo 
programa, que trás, em sua 
essência, a conscientização 
de crianças e jovens sobre 
a importância de manter-se 
afastados das drogas e orien-
tação sobre dilemas que en-
volvem a infância e juventude.

O programa consiste num 
esforço cooperativo estabe-
lecido entre a PMAM, a es-
cola e a família. Promovendo 
uma educação pautada em 
valores como a responsabi-
lidade, respeito e a tomada 
de decisões conscientes. Os 
resultados impressionantes 
não se limitam apenas à sala 
de aula, mas ecoam positiva-
mente na trajetória de vida 
dos participantes.
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Secretaria de Segurança deflagra 
‘Operação Impacto’, em Manaus
Primeiras ações ocor-
reram nas zonas nor-
te e leste, e visam a 
redução de indicado-
res criminais na capital 
amazonense

Da redação

A Secretaria de Esta-
do de Segurança 
Pública (SSP-AM) 
deflagrou, na noite 

de quinta-feira (4), a Opera-
ção Impacto, que tem como 
objetivo ampliar a redução 
dos índices de criminalidade 
em Manaus. A ação con-
tou com efetivos de todos 
os órgãos do Sistema de 
Segurança e do Departa-
mento Estadual de Trânsito 
(Detran-AM).

O secretário de Segurança 
Pública do Amazonas, Coro-
nel Vinicius Almeida, esteve 
presente na área onde a 
operação está sendo rea-
lizada e explicou como o 
trabalho vai funcionar, aten-
dendo as orientações do 
governador Wilson Lima.

“No entorno dessa ope-
ração existe um trabalho 
muito intenso das forças 
especializadas da Polícia Mi-
litar, como a Rocam, Força 
Tática e a Rocam Motos, de 
modo, com base no fruto de 

Operação é realizada de forma continuada e vai abranger todas as zonas da cidade

FOTOS: MAURO NETO

dados de inteligência, atuar 
na mancha vermelha nos 
becos e vielas, onde sabe-
mos que existe a ocorrência 
de tráfico de drogas, para a 
gente fazer apreensão de 
armas, prender pessoas en-
volvidas com delitos, levan-

do mais segurança para a 
população”, declara o titular 
da SSP.

A operação é realizada 
de forma continuada e vai 
abranger todas as zonas de 
Manaus, conforme estudos 
realizados pela SSP-AM. To-
dos os levantamentos fo-
ram realizados pelo Centro 
Integrado de Estatística de 
Segurança Pública (Ciesp), 
responsável pela consolida-
ção de dados de indicadores 
criminais de todo o Estado.

“De hoje em diante, ela 
vai estar acontecendo todo 
dia, a qualquer hora. Pode 
ser de manhã, pode ser de 
tarde, pode ser à noite, pode 
ser uma de manhã, duas de 
tarde, cinco à noite. Levando 
em consideração o planeja-
mento realizado pelas for-
ças de segurança para fazer 

uma entrega de qualidade 
para o povo do Amazonas”, 
acrescenta o coronel Vini-
cius Almeida.

A operação tem como foco 
o combate ao tráfico, rou-
bo, cumprimento de man-
dados, dentre outros crimes.

Efetivo
A operação Impacto conta 

com um efetivo que envol-
ve a Polícia Militar (PMAM) 
com policiais dos Batalhões 
Norte e Leste, Batalhão de 
Trânsito (BPTran), Força 
Tática, e das Rondas Os-
tensivas Cândido Mariano 
(Rocam); Polícia Civil (PC-
-AM); Corpo de Bombeiros 
(CBMAM), Departamento 
Estadual de Trânsito (De-
tran) e Secretaria de Segu-
rança Pública do Amazonas 
(SSP-AM). Ao todo, serão 

cerca de 150 servidores.
“Nós estamos fazendo 

abordagens em becos e 
vielas, que são tidos como 
áreas vermelhas, com o ob-
jetivo de retirar armas e 
drogas daqueles ambien-
tes. A retirada de armas é 

Após denúncia, homem procurado por 
estupro e roubo é preso, em Manaus

Após denúncias, um ho-
mem de 45 anos, que estava 
sendo procurado pelos cri-
mes de estupro qualificado 
e roubo, foi preso na última 
quinta-feira (4), no bairro 
Jorge Teixeira, zona leste 
de Manaus.

Durante coletiva de im-
prensa realizada na sexta-
-feira (5), o delegado Paulo 
Benelli, adjunto da Delega-
cia Especializada em Prote-
ção à Criança e ao Adoles-
cente (Depca), enfatizou que 
a apresentação da resolução 
deste caso é uma resposta 
à sociedade, tendo em vista 
que a imagem do indivíduo 
foi amplamente divulgada 
como procurado no dia 14 
de dezembro de 2023.

“No momento da divulga-
ção, a delegada Joyce Coe-
lho, titular da Depca, infor-
mou sobre a periculosidade 
deste indivíduo, que tinha 
dois mandados de prisão 
preventiva, uma sentença 
condenatória e uma fuga do 
sistema prisional. As investi-
gações em torno deste infra-
tor iniciaram em novembro 
deste ano, quando a filha 

dele, de 15 anos, compa-
receu à delegacia e relatou 
que ele a estuprava desde os 
seus 13 anos”, explica.

Conforme o delegado, o 
homem tem um longo histó-
rico criminal, portanto a filha 
não seria a única vítima. Em 
2016, ele roubou os perten-
ces de uma vítima, que tinha 
17 na época, e a estuprou. Já 
no ano seguinte, em 2017, 
ele estuprou outra vítima 
de 17 anos em Iranduba (a 
27 quilômetros da capital).

Segundo o adjunto da 
Depca, ainda está sendo fei-
to o levantamento de quan-
tas vítimas dos crimes sexu-
ais praticados pelo infrator, 
por isso é essencial que a 
população o reconheça e 
continue denunciando, por 
meio do número (92) 99115-
1284, disque-denúncia  
da Especializada.

O homem responderá por 
estupro e roubo, estupro 
qualificado e estupro e ficará 
à disposição da Justiça.

JORGE TEIXEIRA

Agentes civis da Depca realizaram a prisão do criminoso, na zona leste

Homem é preso por agredir e roubar 
ex-companheira, em Manaus

Em Manaus, um homem 
de 39 anos foi preso por 
lesão corporal, injúria, rou-
bo e descumprimento de 
medida protetiva em favor 
da ex-companheira dele, de 
30 anos. A prisão ocorreu 
na avenida Abiurana, bairro 
Mauazinho, zona leste.

Segundo a delegada Patrí-
cia Leão, titular da Delegacia 
Especializada em Crimes con-
tra a Mulher (DECCM) norte/
leste, os crimes ocorreram na 

última terça-feira (2), quando 
o suspeito entrou em contato 
com a vítima pelo celular da 
filha, informando que se ela 
não fosse buscar os filhos, 
que estavam sob sua res-
ponsabilidade, ele mataria 
as crianças e depois tiraria a 
própria vida.

Conforme a titular, depois 
de chegar em casa, a mulher 
foi agredida fisicamente pelo 
autor, que proferiu diversos 
xingamentos contra ela e ain-

da roubou o carro da vítima.
“Ela conseguiu vir à delega-

cia e denunciou a agressão. 
Imediatamente, representa-
mos pela prisão preventiva 
do indivíduo e, na data de 
hoje [sexta-feira], durante 
diligências, efetuamos a sua 
prisão”, conta.

O homem responderá por 
lesão corporal, injúria, roubo 
e descumprimento de medi-
da protetiva e ficará à dispo-
sição da Justiça.

MAUAZINHO

Suspeito ameaçou matar os filhos do casal e tirar a própria vida em seguida
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importante porque ajuda a 
reduzir principalmente os 
crimes violentos de homi-
cídio, feminicídio e também 
está sempre envolvido com 
o tráfico de drogas”, destaca 
o subcomandante da Polícia 
Militar do Amazonas, coro-
nel Thiago Balbi.

Tecnologia
A área da operação ga-

nhou reforço na segurança 
a partir do apoio das câ-
meras do Cerco Inteligente 
de Videomonitoramento, o 
‘Paredão’. O equipamento 
auxilia na identificação de 
veículos com algum tipo de 
ocorrência, além de otimizar 
o trabalho das forças de 
segurança.

“É uma operação inteli-
gente, onde você tem ali a 
participação do paredão, é 
uma câmera que consegue 
nos dar a informação de 
todos os carros que entram, 
se ele é roubado, se ele é 
furtado, se ele está com o 
IPVA atrasado, isso facilita a 
vida do nosso operador e dá 
mais tranquilidade também 
para o cidadão de bem,”, 
pontua o titular da SSP.

A população que estava no 
entorno da operação apro-
vou a iniciativa. “É importante 
para garantir a segurança, 
passa tranquilidade e é bom 
para a população também. Dá 
mais segurança”, disse Diego 
Barros, 23, morador da área.



Invasões de 8/1 completam um 
ano ainda sob muitas dúvidas

Política

Evento nesta segunda 
revive memória de um 
dos acontecimentos 
mais marcantes da his-
tória do Brasil

Há um ano o Brasil assistia, 
sem acreditar, a um dos 
seus mais fortes e mar-
cantes acontecimentos 

políticos da história. Invasores 
arrombavam prédios públicos 
em Brasília, todo ligados ao po-
der, pedindo a queda do então 
presidente reeleito Lula, dos 
ministros do STF, e a volta do 
regime militar sob comando do 
ex-presidente Jair Bolsonaro.

De lá em diante a segurança foi 
reforçada, centenas de pessoas 
foram presas e são investigadas 
até hoje, assim como governo 
e oposição trocam acusações 
mútuas sobre responsabilida-
des. Nesta segunda-feira um 
grande ato acontece em Brasília 
para marcar a data.

Sob comando do Palácio 
do Planalto, Lula convidou os 
presidentes do Senado e da 
Câmara, assim como todos os 
governadores, para estarem 
juntos, de acordo com ele, em 
nome da democracia. 

SEGURANÇA
Mesmo sem identificar ame-

aças à segurança do evento 
marcado para o próximo dia 
8 de janeiro, mais de 2 mil 
policiais militares do Distrito 
Federal devem fazer o patru-
lhamento ostensivo em Brasília 
na próxima segunda-feira (8). O 
número é quase quatro vezes 
superior ao do último dia 8 de 
janeiro, quando foram empre-
gados 580 PMs na Esplanada, 
segundo relatório da Comissão 
Parlamentar Mista de Inquérito 
(CPMI) que investigou os atos 

Vestidos de verde e amarelo, invasores quebraram tudo o que viram pela frente
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golpistas daquele dia.  
A estratégia para a seguran-

ça da Esplanada no próximo 8 
de janeiro foi pactuada nesta 
quinta-feira (8) pelo Ministério 
da Justiça e Segurança Pública 
(MJSP) e pelo Governo do Dis-
trito Federal (GDF), que assina-
ram um protocolo de ações de 
segurança no Palácio do Buriti, 
sede do GDF, em Brasília.

O ministro interino da Justi-
ça e Segurança Pública, Ricar-
do Cappelli, afirmou que até o 
momento não há nenhuma in-
formação que gere preocupação 
maior. “Claro, isso é monitorado 
dia a dia e todas as providên-
cias estão sendo tomadas para 

que tenhamos um dia 8 de ce-
lebração democrática histórica 
no Brasil”, destacou.

Cappelli acrescentou que não 
há hipótese do 8 de janeiro de 
2023 se repetir porque “a reação 
da sociedade e dos Poderes foi 
muito forte e essa reação esta-
beleceu um limite muito claro”.

O documento assinado pe-
los governos federal e do DF 
“define o planejamento e as 
prioridades de atuação de cada 
órgão, como efetivo policial e 
organização do trânsito, com 
foco no evento alusivo à data 
que ocorrerá no Senado”.

Além dos 2 mil agentes da 
Polícia Militar do DF que devem 

ser mobilizados, o plano de 
segurança prevê o emprego de 
250 agentes da Força Nacional 
que ficarão de prontidão no 
Ministério da Justiça. A Espla-
nada ficará fechada no dia 
8 na altura da Avenida José 
Sarney, que é a pista anterior à 
Alameda dos Estados, próxima 
ao Congresso Nacional.

A governadora em exercício 
do Distrito Federal, Celina Leão, 
destacou que, mesmo sem ame-
aça detectada, haverá agentes 
suficientes para qualquer situa-
ção. “Será um dia de tranquilida-
de, um dia de monitoramento e 
de tranquilidade realmente aqui 
no Distrito Federal”, ponderou.

Manifestação e golpe
Toda essa segurança é para o 

ato marcado no Congresso Na-
cional, que marcará o primeiro 
ano do último 8 de janeiro, quan-
do apoiadores do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, inconformados 
com o resultado do processo 
eleitoral, promoveram tentativa 
frustrada de golpe de Estado. 

A cerimônia da próxima se-
mana foi uma proposta do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
e deve contar com a presença 
dos presidentes do Executivo, 
Legislativo e Judiciário, além de 
governadores, parlamentares, 
representantes da sociedade 
civil e ministros e representan-
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tes dos tribunais de Justiça e 
assembleias legislativas.

Ricardo Cappelli, afirmou que 
manifestações políticas não se-
rão reprimidas, desde que não 
ameacem as instituições.

“Todo mundo manifesta sua 
preferência política e ideológica 
livremente e é ótimo que seja 
assim. Agora, não se confunde 
manifestação democrática com 
tentativa de golpe de Estado, 
não se confunde manifestação 
democrática com ataque aos 
Poderes”, afirmou.

O responsável pela segurança 
na Esplanada dos Ministérios na 
próxima segunda-feira (8) será o 
secretário de Segurança Pública 
do DF, Sandro Alencar. “(O 8 de 
janeiro de 2023) não vai se repe-
tir. Não vai se repetir em razão 
desse trabalho que temos feito 
de inteligência”, afirmou.  

O planejamento da seguran-
ça para o evento vem desde o 
final do ano passado, quando 
representantes dos órgãos de 
segurança do governo federal e 
do GDF passaram a se reunir para 
definir um plano integrado de 
ações a fim de evitar ameaças de 
ataques ao evento no Congresso.

Viaturas
Além de assinar o protoco-

lo de segurança para próxima 
segunda-feira, o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública ain-
da fez a entrega de 20 viaturas, 
armamentos, fardas, drones e 
outros equipamentos para as 
forças de segurança do Distrito 
Federal no âmbito do Programa 
Nacional de Segurança Pública 
com Cidadania (Pronasci 2).  

Ao todo, o investimento feito 
foi de R$ 3,6 milhões. O Pronas-
ci 2, lançado em março deste 
ano, tem desenvolvido ações de 
integração entre as forças de 
segurança nacional e estaduais, 
com entrega de equipamentos 
para as polícias de todo o país.

Bolsonaro e Lula analisam 
invasões de formas opostas 

Para Lula as invasões foram 
um ataque à democracia. Para 
o Jair Bolsonaro, o tratamento 
dado aos que saíram de casa 
para depredar o patrimônio 
público foi exagerado.

Lula, sempre criticou os 
atos, ainda que a oposição 
afirme que o governo federal 
não agiu para evitá-los. O 
evento em alusão aos atos 
organizados pelo governo 
e chamado de “democracia 
inabalável”, é para Lula um 
ato de posicionamento.

“Estou convidando todos os 
governadores, porque dia 8 
de janeiro vamos fazer um ato 
aqui em Brasília para lembrar 
o povo que tentou-se dar um 
golpe no dia 8 de janeiro e 
que ele foi debelado pela 
democracia desse país”, disse 
o presidente.

 “O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) sempre defendeu 
tratamento “humano” para os 
presos do 8 de janeiro.  “Nós te-
mos 900 pessoas presas, trata-
das como terroristas. Que não 
foi encontrado, quando foram 
presos, um canivete sequer 
com elas. E estão presas. Che-

“Gravíssimo e inaceitável”, diz ministro 
sobre plano para matar Moraes 

O ministro interino da Justi-
ça e Segurança Pública, Ricar-
do Cappelli (foto), comentou 
nesta quinta-feira (4), em Bra-
sília, que o suposto plano para 
assassinar o ministro Alexan-
dre de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), é gra-
víssimo e inaceitável e que as 
investigações devem ir até “as 
últimas consequências” para 
punir os responsáveis.

Alexandre de Moraes reve-
lou, em entrevista ao jornal O 
Globo, que as investigações 
sobre os atos golpistas do 8 
de janeiro de 2023 descobri-
ram a preparação de planos 
para prisão e assassinato do 
magistrado, inclusive com 
participação da Agência Bra-
sileira de Inteligência (Abin). 
Ainda segundo o ministro do 
STF, existiam três planos para 
prendê-lo e matá-lo, um deles 
previa enforcá-lo na Praça 
dos Três Poderes, em Brasília.

Gravidade
Em conversa com jorna-

listas nessa quinta-feira (4), 
Cappelli afirmou que a exis-
tência desse suposto plano 

revela a gravidade do que 
estava em curso no Brasil. 
“Gravíssimo e inaceitável co-
gitarem atentar contra a vida 
de um ministro da Suprema 
Corte do Brasil”, afirmou.

O ministro interino da Justiça 
acrescentou que essa infor-
mação será apurada e leva-
da às últimas consequências 
para descobrir os autores do 
suposto plano de prisão e as-
sassinato do ministro do STF.

“O plano contra o ministro 
Alexandre de Moraes indigna 
todos os democratas. Iremos 
às últimas consequências 
para identificar e punir todos 

POLARIZAÇÃO 

fes de família, senhoras, mães, 
avós”, disse o ex-presidente 
nesta segunda (27) durante SA 
Summit 2023, na Flórida (EUA).

Mais de 1.300 pessoas fo-
ram presas após os atos gol-
pistas que resultaram na inva-
são e depredação do Palácio 
do Planalto, do Congresso 
Nacional e da sede do STF 
(Supremo Tribunal Federal).

No Distrito Federal, presos 
podem receber visitas de fa-
miliares nos dias e horários 
especificados por cada presí-
dio. Também há regras gerais 

Atual e ex-presidente nunca entraram em acordo sobre os atos de 8 de janeiro

os responsáveis. [Eles] acerta-
rão suas contas com a Justiça 
e com a história”, afirmou 
Cappelli em uma rede social.

No dia 8 de janeiro de 2023, 
apoiadores do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro, inconfor-
mados com o resultado da 
eleição presidencial de 2022, 
invadiram as sedes dos Três 
Poderes, em Brasília, pedindo 
um golpe militar no Brasil. O 
ministro Alexandre de Mora-
es era um dos principais alvos 
das manifestações golpistas 
iniciadas após o segundo 
turno da eleição de outubro 
de 2022.

AMEAÇAS

Ministro da Justiça quer punição para os envolvidos

de comprovação de vínculo, 
em caso de visitas íntimas, 
e para a visita de filhos e 
enteados menores de idade.

Segundo recente levanta-
mento do MPF (Ministério Pú-
blico Federal), que perfila os 
envolvidos nos atos antide-
mocráticos, metade dos pre-
sos nesses atos receberam au-
xílio emergencial. Além disso: 
possuem idades entre 36 e 55 
anos; 60% são homens; há ex-
-candidatos entre os detidos; 
menos de um quinto possui 
filiação a algum partido.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Disputa pela Prefeitura de 
Manaus aguça mente do eleitor
Eleições são só em ou-
tubro, mas o jogo está 
na mesa

David Almeida, 
Amom Mandel, 
Roberto Cidade, 
Coronel Mene-

zes e Alberto Neto desde 
sempre, Wilker Barreto 
nos últimos dias. O elei-
tor de Manaus olha para 
os nomes de destaque na 
política sem saber quem 
realmente estará no jogo 
nas eleições deste ano 
na briga pela Prefeitura  
de Manaus.

O atual prefeito é nome 
certo, Menezes e Alberto 
Neto lutam pelos votos da 
direita, Wilker se apresenta 
para a “vaga de Amom”, 
que apenas disse não ser 
candidato “hoje”, ou seja, 
amanhã, a Deus pertence.

Para o cientista políti-
co Carlos Santiago, Da-
vid quer muito mais que 
a Prefeitura. Ele quer ser 
governador do Amazo-
nas. “David Almeida so-
nha em voltar a governar 
o Amazonas. Agora, pela 
via do voto popular. Já 
comandou interinamente 
o Executivo estadual. A sua 
reeleição para prefeitura 
de Manaus pode contribuir 
para alcançar esse obje-
tivo. Embora, na história 
política do Amazonas nem 
todo prefeito de Manaus 
chegou ao governo esta-
dual. Manoel Ribeiro, Sera-
fim Corrêa e Arthur Neto,  
são exemplos”.

Para isso já aparece ao 
lado do senador Eduardo 
Braga, enquanto Wilson 
Lima não decide a quem vai 
apoiar. “O prefeito da capi-
tal não esconde a sua re-
aproximação política com 
Eduardo Braga, senador do 
MDB/AM. David criou uma 
secretaria de habilitação 

Muitos nomes para o eleitor avaliar e escolher
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e nomeou um aliado do 
senador para comandar o 
programa habitacional do 
município. Braga e David 
andam juntos em confra-
ternizações e em lança-
mentos de programas da 
administração local”, ana-
lisa Santiago.

Mas há nomes importan-
tes na mesa, como o de-
putado estadual Roberto 
Cidade, um campeão de 
votos, assim como Amom 
Mandel, outro campeão de 
popularidade.   “O apoio de 
Wilson Lima é buscado por 
David. Recentemente, ele 
disse que o vice-prefeito 
de sua chapa pode ser uma 
indicação de Wilson Lima. 
Basta o governador aceitar 

o acordo de sua reelei-
ção. Lima tem um parti-
do forte, apoiadores bem 
articulados, controla uma 
máquina pública poderosa 
e, ainda, possui uma acei-
tação popular na cidade de 
Manaus bastante significa-
tiva”, analisa Santiago.

Nessa disputa, temos 
ainda lideranças locais, o 
vice-governador Tadeu de 
Souza e outros nomes que, 
nos bastidores, atuam for-
temente e serão ouvidos 
na hora das definições.   
“David quer ir além da 
polaridade nacional, pois 
depois de declarar apoio à 
reeleição de Bolsonaro, o 
prefeito tem feito elogios 
ao governo Lula e tem re-

cebido apoio do governo 
federal para realizar obras. 
Mas não deixou distante 
de sua atuação política 
os partidários de Jair Bol-
sonaro, como Pauderney 
Avelino e o deputado Al-
berto Neto”.

“Há também várias lide-
ranças religiosas, lideran-
ças comunitárias, blogs e 
portais de notícias, empre-
sários e grupos de jovens 
que possuem boas rela-
ções com David Almeida e 
com a administração mu-
nicipal. Essas movimen-
tações do prefeito para 
conquistar apoiadores não 
estão erradas. São par-
tes do jogo político numa 
democracia.  No entanto, 

ficam algumas perguntas: 
nessa estratégia de con-
quista de poder do David 
Almeida o que sobra para 
o Eduardo Braga? Para o 
Omar Aziz? Para o Wilson 
Lima? Para Tadeu de Sou-
za? Para o presidente Lula? 
E para os bolsonaristas?”, 
questiona Santiago.

Só o tempo dirá.

CALENDÁRIO 
No dia 6 de outubro de 

2024 brasileiros que mo-
ram nos 5.570 municípios 
do país vão às urnas esco-
lher novos prefeitos, vice-
-prefeitos e vereadores.

As eleições municipais 
terão novidades. Entre 
elas, o uso de um novo 

modelo de urnas eletrô-
nicas — a UE2022.

Em relação à legislação, 
serão aplicadas pela pri-
meira vez, em eleições mu-
nicipais, as novas normas 
que tratam da violência 
política contra a mulher, a 
divulgação de notícias fal-
sas na campanha eleitoral 
e a divisão de recursos de 
campanha para candida-
turas femininas.

O Superior Eleitoral pu-
blicou minutas de reso-
luções com as regras. As 
propostas serão discutidas 
e precisam ser aprovadas 
até março. A ministra Cár-
men Lúcia, que presidirá o 
TSE durante as eleições, é 
a relatora do tema.

Leis de Roberto Cidade alertam sobre 
necessidade de cuidar da saúde mental

Janeiro começou com um 
alerta: é preciso cuidar da saú-
de mental. E, para fortalecer as 
iniciativas do “Janeiro Branco”, 
o deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), presidente da As-
sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), chama atenção 
para as leis de sua autoria que 
tratam sobre o tema.

“Manaus é a quarta capital 
da Região Norte com maior 
número de adultos que afir-
maram ter diagnóstico de 
depressão, conforme dados 
do Ministério da Saúde, e nós 
precisamos chamar atenção 
para as formas de prevenção 
e tratamento desse problema 
que necessita de atenção. Nos-
sas leis têm esse objetivo e o 
Janeiro Branco é um momento 
mais do que propício para fa-
larmos sobre isso”, disse.

Entre as leis que tratam 
sobre questões relacionadas 
à saúde mental está a Lei n° 
4876/2019, que cria a política 
de Diagnóstico e Tratamento 
da Síndrome da Depressão 
na Rede Pública de Saúde 
do Amazonas.

A Lei prevê que sejam dis-
ponibilizados meios para: de-

Aumenta pressão na CMM para 
David explicar uso do Funde 

O vereador Jaildo Oliveira 
(PCdoB) assinou um ofício pe-
dindo explicações da Prefeitu-
ra de Manaus sobre o não pa-
gamento do abono do Fundo 
Nacional de Desenvolvimento 
da Educação (Fundeb) aos pro-
fissionais da educação.

O Fundeb é um fundo que 
financia a educação básica no 
Brasil, e o abono é um bônus 
pago aos professores com 
base no desempenho escolar 
dos alunos. O vereador está 
preocupado com a situação 
dos profissionais e quer ga-
rantir que eles recebam o que 
lhes é devido.

O ofício n° 344/2023 solicita 
que a Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) informe e 
discrimine os valores recebidos 
a título do Fundeb para 2023; o 
detalhamento de onde foram 
gastos os recursos e os critérios 
adotados para a destinação dos 
valores; além da justificativa por 
não priorizar o pagamento do 
abono aos professores da rede 
pública municipal.

“Precisamos saber o que 
aconteceu de fato, porque os 
professores ficaram desassisti-
dos, é preciso uma explicação 

plausível para o não pagamen-
to e por esse motivo assinei 
este documento”, conclui Jail-
do Oliveira.

PRESSÃO
Durante a semana, o presi-

dente da Câmara Municipal 
de Manaus, vereador Caio 
André (Podemos), e outros 
parlamentares que integram 
a 18ª Legislatura da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
oficializaram uma solicitação à 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (Semed), pedindo in-
formações a respeito do não 
pagamento do Fundeb.

JANEIRO BRANCO  

tectar a doença ou evidências 
de que ela possa vir a ocorrer, 
visando prevenir seu apare-
cimento; efetuar pesquisas 
visando ao diagnóstico pre-
coce da depressão e seus 
distúrbios; evitar ou diminuir 
as graves complicações para 
a população decorrentes 
do desconhecimento acerca 
da depressão e seus tipos; 
identificação, cadastramento 
e acompanhamento de pa-
cientes da rede pública diag-
nosticados com depressão.

Visa ainda tratar sobre a 
conscientização de pacientes 

Cidade destaca mais ações e lembra 
importância do Janeiro Branco

O abono não foi pago aos ser-
vidores da educação municipal 
em 2023, conforme divulgado 
pelo prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante), em dezem-
bro do ano passado.

“Nós precisamos entender 
o que houve, que culminou 
no não pagamento desse 
abono, que é, sobretudo, um 
reconhecimento ao trabalho 
fundamental e indispensável 
dos profissionais da educação. 
Não somente os parlamenta-
res, mas a população preci-
sa de uma resposta”, disse o 
presidente da CMM, vereador 
Caio André.

CONTAS 

CMM está apertando o cerco e exigindo explicações sobre o abono

e pessoas que desenvolvam 
atividades junto às unidades 
de saúde estaduais e priva-
das quanto aos sintomas e à 
gravidade da doença; sobre 
a abordagem do tema, quan-
do da realização de reuniões, 
como forma de disseminar 
as informações a respeito da 
doença; e ainda destaca a ne-
cessidade de desenvolver e/ou 
incentivar os eventos voltados 
à prevenção e conscientização 
da síndrome da depressão.

Também é Lei do parla-
mentar a n° 6007/2022, que 
institui a Semana Estadual 
de Conscientização sobre 
a Depressão Infantojuvenil 
no Amazonas, que prevê o 
fortalecimento da rede de 
serviços para as crianças e 
adolescentes, além de garan-
tir o acompanhamento psico-
lógico adequado aos jovens.

A medida tem como objeti-
vos a realização de campanhas 
educativas, seminários, pales-
tras, oficinas, debates; o acesso 
a uma rede especializada de 
saúde em tratamento indivi-
dualizado; e o envolvimen-
to de pais e responsáveis no 
acompanhamento do aluno.
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ECOS DO RÉVEILLON

FIQUE COM DEUS

O primeiro Réveillon do Largo foi um sucesso! Mais de dois mil 
servidores atuaram para garantir a segurança das 28 mil pessoas 
que foram celebrar a chegado do Ano Novo, ao lado do nosso 

majestoso Teatro Amazonas. 
Famílias reunidas em clima de alegria, união e paz

Governador do Amazonas, Wilson Lima, primeira-dama Taiana Lima e a filha 
Antonela

Prefeito de Manaus, David Almeida ao lado do vice-prefeito Marcos Rotta, no maior 
Réveillon de Todos, na Ponta Negra. “Uma linda celebração de virada preparado para 

toda a população. Obrigado a todos que estiveram presente prestigiando o espetáculo de 
drones, as trações nacionais e locais”, disse David Almeida

Família – Edilane e Sérgio Frota com os filhos Luis Otavio e 
Paola Regina Frota

Isaac Pinheiro e Marilia Souza Mario e Lucinha Mari Fernanda Mari e o pequeno Giovanni Gracelia Benacon e José Artur Oliveira Casal Eugenio e Marcia Basile com a 
chef Morena Leite do Capim Santo, e 
seu esposo Julius Wiedemann, com 
seu filho, na Pousada Alma Ninho – 

em Troncoso – BA

Na residência do casal no 
Condomínio Mediterrâneo, 

Ordemi e Sami Silva 
receberam amigos para a 

chegada do Ano Novo

Ana Maria Rodrigues e Priscila 
Salles

Mariana Farias, Lidiane Pontes, 
Any Mesquita e Lane Flores

João Mustafa Junior, Rosana Freire, Lilian Gall e 
Anderson Barbosa

Luciana Terças escolheu passar o seu 
Réveillon na cidade italiana de Veneza

João Mustafa Junior, Marly Conte, Nazaré 
Albuquerque, Lilian Gall, Anderson Barbosa e Lenir 

Albuquerque Barbosa

Rosangela Cunha

Jogador Cristiano Ronaldo convidou o cantor Luan Santana para 
fazer um show intimo para família, em especial para sua mãe dona 
Dolores Aveiro, que aniversariava e grande admiradora de Luan. Na 
ocasião Cristino Ronaldo deu de presente um relógio Rolex avaliado 

em R$ 400 mil, ao cantor

Cristina Souza

O famoso design de sapatos Christian 
Louboutin passou o Réveillon em Troncoso 

– BA, aproveitou e se juntou à alguns 
amigos na badalada festa de Taíte, ao lado 
da atriz ítalo-brasileira Bianca Brandolini

Prefeito de Manaus, David Almeida

A coluna hoje faz um registro dos amigos 
e amigas como passaram a entrada de 
2024. Momento inesquecivel de uma vida, 

temos todos a agradecer as benção do Nosso 
Senhor Jesus Cristo. Felicidade a todos, são os 
nossos votos!

SECOM SECOM SEMCOM

SEMCOM
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Novos valores estarão 
nos boletos de fevereiro

Agência Brasil 

Impulsionada pela safra 
recorde de soja e pela 
queda das importações, a 
balança comercial encer-

rou 2023 com superávit re-
corde de US$ 98,839 bilhões, 
divulgou nesta sexta-feira 
(5), em Brasília, o Ministé-
rio do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços 
(MDIC). O resultado repre-
senta alta de 60,6% sobre 
2022, pelo critério da média 
diária, e é o maior desde 
o início da série histórica  
em 1989.

No ano passado, as ex-
portações bateram recor-
de, enquanto as importa-
ções recuaram. Em 2023, o 
Brasil vendeu US$ 339,673 
bilhões para o exterior, 
alta de 1,7% em relação a 
2022. As compras do exte-
rior somaram US$ 240,835 
bilhões, recuo de 11,7% na  
mesma comparação.

Apenas em dezembro, a 
balança comercial registrou 
superávit de US$ 9,36 bi-
lhões. O valor também é 
recorde para o mês, com alta 
de 127,1% sobre o mesmo 
mês de 2022 pelo critério da 
média diária, que minimiza 
a diferença de dias úteis 
entre meses iguais de um 
ano e outro.

As exportações totaliza-
ram US$ 28,839 bilhões no 
mês passado, com aumento 
de 2,1% em relação a dezem-
bro de 2022 pela média di-
ária. As importações soma-
ram US$ 19,479 bilhões, com 
queda de 11,3%, também 
pela média diária. Previsões

O resultado superou as 
previsões do mercado. Se-
gundo o boletim Focus, pes-
quisa semanal com institui-
ções financeiras divulgada 
pelo Banco Central (BC), as 
instituições financeiras esti-
mavam superávit comercial 

O superávit também superou a estimativa de US$ 93 bilhões

Balança comercial tem superávit 
recorde de US$ 98,838 bi em 2023

Quantidade
Em relação às exportações, 

o recorde decorreu princi-
palmente do aumento da 
quantidade exportada, que 
subiu 8,7% no ano passado, 
impulsionado principalmen-
te pela safra recorde de grãos. 
Os preços médios recuaram 
6,3%, puxados principalmen-
te pela desaceleração na 
cotação das commodities 
(bens primários com cotação  
internacional).

Nas importações, a quan-
tidade comprada caiu 2,6%, 
mas o preço médio recuou 
8,8%. A queda nos preços de-
correu principalmente da re-
dução no preço internacional 
do petróleo e de derivados, 

de US$ 81,3 bilhões para o 
ano passado.

O superávit também su-
perou a estimativa de US$ 
93 bilhões divulgada pelo 
MDIC em outubro.

Ele anunciou uma meta de 
US$ 348 bilhões em exporta-
ções para este ano. “Vamos 
trabalhar para isso”, disse. 
Alckmin também divulgou 
o recorde de 28,5 mil em-
presas exportadoras no ano 
passado e recorde de vendas 
para o exterior dos seguin-
tes produtos em 2023: soja, 
açúcar, milho, carnes e má-
quinas de mineração.

Em relação aos principais 
mercados, Alckmin ressaltou 
que as maiores expansões 

foram registradas nas expor-
tações para China, Indoné-
sia, México, Vietnã, Argenti-
na, Uruguai e Paraguai.

Quanto ao saldo da balan-
ça comercial, o MDIC projeta 
superávit de US$ 94,4 bi-
lhões em 2024, com queda 
de 4,5% em relação a 2023. 
Isso decorre porque a pas-
ta prevê alta de 2,5% das 
exportações e aumento de 
5,4% das importações neste 
ano. As compras do exterior 
deverão subir por causa da 
recuperação da economia, 
que aumenta o consumo, 
num cenário de preços in-
ternacionais menos voláteis 
do que no início do conflito 
entre Rússia e Ucrânia. 

FOTOS: PIXEL

como fertilizantes, em 2023. 
Em 2022, as cotações dispa-
raram por causa do início da 
guerra entre Rússia e Ucrânia.

“Mesmo com queda do 
preço de commodities e me-
nor crescimento na econo-
mia mundial, o Brasil avançou 
8,7% no volume das expor-
tações e 1,7% do valor das 
exportações. Nossas expor-
tações cresceram dez vezes 
mais que a média mundial. 
Em todo o planeta, as ex-
portações cresceram 0,8% no 
ano passado”, declarou, por 
meio de videoconferência, 
o ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e 
Serviços e Vice-Presidente da 
República, Geraldo Alckmin.

MESADA – Temida pelos pais e,  
bem-querida pelos filhoConsultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 

famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

A mesada pode ser uma óti-
ma ferramenta para ensinar 
as crianças a lidarem com o 
dinheiro. Por outras palavras, 
se usado com sabedoria, o 
dinheiro de bolso pode ser 
uma ferramenta para a edu-
cação financeira das crianças. 
Infelizmente, as escolas bra-
sileiras não possuem um cur-
rículo dedicado à educação 
financeira. Portanto, por meio 
da mesada, os pais podem 
ensinar lições importantes, 
como aprender a economi-
zar, estabelecer metas e ter 
objetivos atendidos.

Ensinar as crianças a admi-
nistrarem o dinheiro desde 
cedo aumenta suas chances 
de administrar melhor suas 
finanças pessoais quando 
adultos. Se considerarmos 
que grande parte da popu-
lação brasileira está muito en-
dividada, ensinar as crianças 
a lidar com o dinheiro é uma 
forma de proporcionar-lhes 

um futuro melhor.
A mesada é uma quantia 

que os pais dão regularmente 
aos filhos. Portanto, valores e 
frequências são geralmente 
acordados entre pais e fi-
lhos com base na idade da 
criança. Dessa forma, com 
uma mesada, as crianças co-
meçam a entender o valor do 
dinheiro, como administrá-lo, 
como economizar e como 
estabelecer metas.

A decisão de conceder a 
mesada, deve partir da von-
tade e possibilidade dos pais, 
dentro de um bom senso. 
A idade ideal é a partir de 
6 ou 7 anos, pois a educa-
ção financeira acompanha 
o ciclo evolutivo da crian-
ça. Uma dúvida que sempre 
surge é sobre o valor do 
benefício. Primeiramente, 
deve-se analisar a situação 
financeira da família para de-
terminar o valor da mesada 
mais adequada. Além disso, 

é importante que os pais não 
excedam as suas possibilida-
des financeiras. Recomenda-
-se que a criança receba um 
valor mediano, para que ela 
possa administrar.

É interessante como as 
crianças são agraciadas re-
gularmente com sua mesada 
em um dia determinado. Isso 
é de suma importância para 
que elas tenham a habilidade 
de planejar suas finanças. A 
frequência dessa distribui-
ção monetária pode flutuar 
de acordo com a idade ou 
maturidade da pessoa que 
irá recebê-la.

A partir dos 6 ou 7 anos de 
idade já é possível estabelecer 
uma mesada semanal, chama-
da de semanada. O período de 
uma semana é interessante, 
pois nessa idade as crianças 
ainda possuem dificuldades 
em lidar com a ideia de um 
futuro muito distante.

Entre 8 e 11 anos as crianças 

já entendem melhor o fator 
tempo e a mesada pode ocor-
rer uma vez a cada quinze dias. 
Neste caso ela é chamada  
de quinzenada.

A partir dos 11 ou 12 anos, 
as crianças já são maduras o 
suficiente para lidar com um 
ciclo maior de tempo, por isso, 
a mesada pode acontecer de 
maneira mensal.

Não importa a idade da 
criança nem o valor da me-
sada, é fundamental que os 
pais incentivem a poupança 
de uma porcentagem do di-
nheiro recebido, algo entre 
10% e 30%. Além disso, é 
viável apresentar aos filhos 
o mundo dos investimentos 
desde cedo, já que mesmo 
os menores de idade têm a 
possibilidade de investir.

A mesada é uma ferramenta 
que visa ensinar educação 
financeira. No entanto, por 
si só, ela não traz nenhum 
benefício. Portanto, os pais 

não devem apenas fornecer 
o dinheiro, mas também ofe-
recer orientações sobre como 
lidar com ele. Além disso, é 
importante que os pais acom-
panhem os gastos dos filhos, 
porém, sem impor regras so-
bre como o dinheiro deve ser 
utilizado. Isso

ocorre porque a mesada 
deve ser uma maneira para a 
criança escolher o que fazer 
e aprender a tomar decisões 
financeiras por si mesma.

A mesada não deve ser 
utilizada como forma de re-
compensa pelas responsa-
bilidades cumpridas. Nesse 
sentido, obter boas notas na 
escola e arrumar o quarto 
não devem ser ações que re-
sultem em ganhar a mesada. 
A criança deve entender que 
essas são suas obrigações, 
independentemente de rece-
ber a mesada ou não. Porém, 
se o objetivo for incentivar 
o empreendedorismo dos fi-

lhos, é possível oferecer uma 
quantia (que não esteja rela-
cionada à mesada) para que 
as crianças realizem algumas 
tarefas, como lavar o carro ou 
recolher as folhas do jardim.

Oferecer recursos financei-
ros aos filhos traz consigo 
múltiplos benefícios. Primei-
ramente, é importante res-
saltar que tal ato permite à 
criança compreender a impor-
tância do dinheiro e aprender 
a estabelecer metas. Ademais, 
outra vantagem notável é que 
os pequenos aprendem a lidar 
com a frustração decorrente 
da falta de recursos suficien-
tes para alcançar determinado 
objetivo, ao mesmo tempo em 
que adquirem conhecimentos 
sobre a importância da eco-
nomia para conquistar aquilo 
que desejam.

Se você gostou, entre em 
contato conosco. Podemos 
ajudá-los a colocar em prática 
na sua família.

@a.reys_consultoria
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Contribuição 
do MEI tem 
novo valor

EM 2024

O reajuste do salário mí-
nimo para R$ 1.412 - a 
partir de 1º de janeiro de 
2024 - também alterou o 
pagamento de impostos à 
Receita Federal, incluindo 
a contribuição mensal do 
Microempreendedor In-
dividual (MEI). Os novos 
valores começam a valer 
nos boletos com venci-
mento em 20 de fevereiro, 
referentes à competência  
de janeiro. 

Em comunicado, o Ser-
viço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae) explicou 
que isso ocorre porque no 
Documento de Arrecada-
ção do Simples Nacional 
(DAS-MEI) está incluso 
um valor referente à con-
tribuição para o Instituto 
Nacional do Seguro So-
cial (INSS), que acompanha 
anualmente a variação do 
salário mínimo. 

Para o MEI, além de um 
valor mais baixo de con-
tribuição, os impostos são 
fixos, independentemente 
do faturamento. A regra 
se aplica desde que este-
ja dentro do limite anual, 
atualmente em R$ 81 mil. 
“Portanto, o novo valor do 
DAS-MEI em 2024 vai variar 
de R$ 70,60 a R$ 76,60, a 
depender da atividade de-
sempenhada pelo empre-
endedor, sendo que algu-
mas ocupações só pagam 
INSS”, explicou o Sebrae.

A regra se aplica desde que esteja 
dentro do limite anual

AGENCIA BRASIL
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Brasil e Mundo Em 2022, mais de 630 mil 
vagas de trabalho não foram 
ocupadas

MÃO DE OBRA

Em novembro, a Alema-
nha aprovou a nova lei 
de imigração 

A Alemanha é o quar-
to país europeu 
com maior número 
de brasileiros. Se-

gundo Ministério das Re-
lações Exteriores, até o ano 
passado, eram mais de 160 
mil imigrantes.

Só na Universidade Livre 
de Berlim, 22% dos estu-
dantes de graduação são de 
fora do país. No doutorado, 
são 39%. alguns brasileiros 
cruzaram o oceano e se 
mudaram para o país, em 
busca de valorização no  
mundo acadêmico. 

Oportunidades
A Alemanha investe cerca 

de 500 milhões de euros 
por ano em um programa 
de pesquisa universitária de 
alto nível. Mesmo assim, 
o país sofre com a evasão 
de talentos. Em 2022, mais 
de 630 mil vagas de traba-
lho não foram ocupadas; o 
maior número da história. 
Em áreas como saúde e 
educação, 60% dos postos 
ficaram abertos. Além disso, 
o país enfrenta o processo 
de envelhecimento da po-
pulação e a falta de interesse 
dos jovens pelos salários 
oferecidos. Para suprir a 
falta de profissionais em 
vários setores da economia, 
o governo alemão estima 
que sejam necessários pelo 
menos 400 mil novos imi-
grantes por ano.

Segundo o chefe do Depar-
tamento de Cultura do Minis-
tério das Relações Exteriores, 
Jens Wagner, o Brasil pode 
fazer parte desta solução. 

“Nós precisamos de mais 
imigração por essa razão, 

Em toda a Alemanha faltam cerca de 130 mil enfermeiros e cuidadores de idosos

Alemanha é o 4º país com maior 
número de imigrantes brasileiros
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em muitos setores: pro-
gramadores, médicos, en-
genheiros, enfermeiros, 
também na gastronomia, 
e muitos outros setores. 
Mas, queremos organizar 
essa migração, em parceria 
com o Brasil”, ele explica. 

Mão de Obra
Em novembro, a Alema-

nha aprovou a nova lei de 
imigração para atrair mão 
de obra especializada de 
fora da União Europeia e 
facilitar o acesso ao mer-

cado de trabalho alemão. 
Há também benefícios para 
trabalhadores de áreas con-
sideradas de alta escassez 
de profissionais.

Danielle trabalhou como 
ajudante de enfermagem 
até abril do ano passado, 
quando conseguiu a vali-
dação do diploma. Desde 
primeiro de dezembro, 
ela é enfermeira aneste-
sista em um dos maiores 
hospitais universitários da 
Europa. “A vantagem da-
qui, comparado ao Bra-

sil, é o poder de compra. 
Mas o salário também tem 
queixas dos profissionais 
daqui, de que não é o 
suficiente, porque o custo 
de vida é alto”, ela acres-
centa. Em toda a Alemanha 
faltam cerca de 130 mil 
enfermeiros e cuidado-
res de idosos. Em 2022, 
o Ministério do Trabalho 
alemão fez uma parceria 
com o Conselho Federal de 
Enfermagem do Brasil para 
contratar 700 profissionais 
por ano. São oferecidas 

aulas de idioma e todo 
apoio até a mudança.

”Tem muitos programas 
para ajudar, pessoas que 
estão pensando em migrar 
para Alemanha, e também 
pessoas que já chegaram 
aqui. Programas para aju-
dar com a língua, mas tam-
bém programas para ajudar 
com a vida, o dia a dia aqui 
na Alemanha, com a buro-
cracia”, acrescenta o chefe 
do Departamento de Cul-
tura do Ministério das Re-
lações Exteriores alemão. 

Produtos 
indígenas 
passam a 
ter selo

IDENTIFICAÇÃO

O Selo Indígenas do Bra-
sil para identificação de 
origem de produtos da 
agricultura familiar, extra-
tivistas e artesanal já pode 
ser aplicado a partir des-
ta sexta-feira (5). A cer-
tificação, que identificará 
origem étnica e territorial, 
foi instituída em portaria 
publicada hoje no Diário 
Oficial da União.

Segundo o Ministério do 
Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar (MDA), 
tanto o produtor indivi-
dual quanto a associação, 
cooperativa e empresa que 
produza principalmente 
com matéria-prima de ori-
gem indígena poderá usar 
o selo, desde que a co-
munidade concorde com 
a identificação.

Para solicitar o selo é ne-
cessário identificar a terra 
indígena, aldeia, etnia e no-
mes dos produtores, além 
de apresentar declaração 
de respeito às legislações 
ambientais e indigenistas, 
com requerimento, ata de 
reunião para anuência da 
comunidade, que deverão 
ser apresentadas à Fun-
dação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai). Todos 
esses documentos, a pro-
posta de obtenção do selo 
e declaração da Funai, de-
vem ser encaminhadas ao 
MDA. Em caso de empresa, 
associação ou cooperati-
va são necessários outros 
documentos como cópia 
do CNPJ e declaração dos 
produtores. O uso do Selo 
Indígenas do Brasil tem va-
lidade por cinco anos e 
pode ser renovado com 
antecedência de seis me-
ses do fim do prazo, com 
a apresentação da mes-
ma documentação.

Padre Júlio diz que Moraes ligou e 
ofereceu auxílio sobre CPI

O padre Júlio Lancellot-
ti disse ter recebido uma 
ligação do ministro do 
STF Alexandre de Moraes, 
que disse estar “coletan-
do informações” sobre a 
possível CPI que miraria  
o religioso.

Ministro disse que está 
“juntando informações” 
sobre a possível CPI das 
ONGs. “Ele [Moraes] disse 
que está juntando todas as 
informações, e para isso, 
também ia conversar com 
o presidente da Câmara 
de São Paulo”, disse o pa-
dre Júlio em entrevista à  
CNN Brasil.

Moraes também teria ofe-
recido ajuda ao religioso. 
“[Moraes disse que] mani-
festava apoio e solidarie-
dade, e, naquilo que fosse 
necessário, que nós o acio-
nássemos”, contou.

Padre Júlio disse conhecer 
o ministro desde quando 
Moraes era secretário da 
Justiça de São Paulo. Ele 
exerceu o cargo entre 2002 
e 2005. 

Comissão investigaria 
trabalho do Padre Júlio

Proposta pelo vereador 
Rubinho Nunes (União), 
a ideia é apurar a ação 
de entidades que pres-
tam assistência à popula-
ção da Cracolândia, com 
o padre Júlio Lancellot-
ti como principal alvo. 
Rubinho Nunes disse já 
ter as assinaturas necessá-
rias para protocolar a co-
missão quando a Câmara 

voltar aos trabalhos, em 
fevereiro. Com a reper-
cussão negativa, alguns 
vereadores já disseram 
que irão retirar o apoio. 
Padre Júlio é coordenador 
da Pastoral do Povo de 
Rua e trabalha há mais de 
40 anos com a população 
desabrigada de São Paulo. 
Ele serve café da manhã, 
distribui roupas e livros 
para uma média de 900 
pessoas por semana.

CPI DAS ONGS

Padre Júlio é coordenador da Pastoral do Povo de Rua

REPRODUÇÃO

Reforma de Notre-Dame gera polêmica 
com possível troca de vitrais

Uma polêmica tomou a 
reconstrução da catedral 
de Notre-Dame, em Paris, 
depois que o presidente 
francês, Emmanuel Macron, 
anunciou a substituição de 
seis vitrais do século 19 por 
outros mais modernos.

A decisão desagradou par-
te do público, que fez um 
abaixo-assinado com mais 
de 120 mil assinaturas para 
que a troca não ocorra. O ar-
gumento é que a mudança 
destruiria a unidade arqui-
tetônica do templo gótico, 
que teve sua construção 
iniciada em 1160.

O monumento está fe-
chado para reforma desde 
abril de 2019, quando um 
incêndio destruiu parte da 
construção. A reabertura 
está prevista para 8 de de-
zembro de 2024.

O abaixo-assinado iniciou 
a circular no dia dez de 
dezembro, criado pelo his-
toriador e jornalista Didier 
Rykner. Os vitrais do século 
19 foram projetados pelo 
arquiteto Eugène Viollet-

-le-Duc, durante uma res-
tauração que ocorreu no 
período, e não foram atingi-
dos pelo fogo que destruiu 
a torre e o teto da igreja. 
”Os vitrais de Notre-Dame 
desenhados por Viollet-
-le-Duc formam um todo 
coerente. O arquiteto quis 
ser fiel às origens góticas 
da catedral”, afirmou Ryk-
ner, fundador da revista La 
Tribune de l’Art, ao jornal 
espanhol El País. No dia 
8 de dezembro, durante 

uma visita a Notre-Dame, 
Macron anunciou a criação 
de um concurso público 
que definirá um artista con-
temporâneo para criar os 
novos vitrais e dar um “to-
que de século 21” à igreja. 
A torre, que precisou ser 
reconstruída, também se 
tornou polêmica durante 
a reforma, por um motivo 
similar. Alguns defenderam 
sua inovação e outros não 
-estes últimos saíram ven-
cedores da disputa.

EUROPA

A decisão desagradou parte do público

REPRODUÇÃO/PIXEL
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Janainy Lopes, 
Nilo junto, claro!,  
juntou os ami-

gos p’ra se celebrar 
na chácara linda no 
Tarumã. Ah! A mú-
sica era MPD - mú-
sica p’ra DEUS, em 
voz e violão com An-
dré Passos. Festa de 
crente é uma benção.

BDAY

Luana Barros de 
Carvalho e Greice NevesMárcia e Evandro Alencar Jr Mizla e Marcos Mota

Janainy e Nilo Lopes 

Zarife, Jorge e Mª Fernanda Damasceno

Mariana e Angélica Peixoto Jessica e Célio PedrosaMarília e Túlio Dorinho

Josi e Phelip Voland

Bodas
de

Diamante
Clei e Frank Benzecry comemoram os 60 
anos de casados na Clube Hebraica. Na foto 
Clei e Frank entre Adam Schwartz, Helen e 
Michel Dib, Juliana, José, Jaime e Anne Ben-
chimol, Joshua, Rebeca, Benjamin e Daniel 
Neman, Davis e Alba Benzecry. 



Cultura

Seis Eixos Temáticos 
nortearão os deba-
tes na 3ª Conferência 
Estadual de Cultura, 

que será realizada nos dias 
21, 22 e 23 de janeiro no 
Centro de Convenções Vas-
co Vasques. Os eixos foram 
propostos pelo Ministério 
da Cultura (MinC) e também 
vão compor a 4ª Conferên-
cia Nacional de Cultura, a 
ser realizada entre os dias 
4 e 8 de março, em Brasília.

A 3ª Conferência Estadu-
al de Cultura também tem 
como tema central o mesmo 
da 4ª Conferência Nacional 
de Cultura: “Democracia e 
Direito à Cultura”. Afinal, a 
realização das conferências 
locais é uma das prerroga-
tivas para participação de 
estados e municípios na 
conferência nacional.

Entenda melhor os eixos 
que servirão de bússola para 
as discussões na 3ª Confe-
rência Estadual de Cultura:

Eixo 1 – “Institucionaliza-
ção, Marcos Legais e Sis-
tema Nacional de Cultura”. 
Este Eixo tem por objetivo 
avançar no debate sobre 
marcos e instrumentos le-
gais que contribuam para 
o amadurecimento de po-
líticas culturais brasileiras, 
de forma a enfrentar as 
descontinuidades e a pou-
ca institucionalização das 
políticas culturais.

Eixo 2 – “Democratiza-
ção do Acesso à Cultura e 

Evento será realiza-
do nos dias 21, 22 
e 23 de janeiro, no 
Centro de Conven-
ções Vasco Vasques

Participação Social”. Neste 
Eixo, a ideia é debater e 
recomendar a revisão de 
elementos que afetem o 
acesso à cultura e à arte, 
enfrentando desigualda-
des e assimetrias. Refor-
ça-se neste Eixo como as 
dinâmicas de participação 
e escuta social são essen-
ciais para a ampliação do 
diálogo, para a valoriza-
ção do acesso à cultura e 
para o fortalecimento de  
nossa democracia.

Eixo 3 – “Identidade, Pa-
trimônio e Memória”. Este 
eixo objetiva o debate e 
reconhecimento do direi-
to à memória, ao patrimô-

nio cultural e aos museus, 
valorizando as múltiplas 
identidades que compõem 
a sociedade brasileira, os 
bens culturais expressivos 
da diversidade étnica, re-
gional e socioeconômica e 
as narrativas silenciadas e 
sensíveis da história nacio-
nal, de modo a contribuir 
para a preservação de seus 
valores democráticos.

Eixo 4 – “Diversidade Cul-
tural e Transversalidades de 
Gênero, Raça e Acessibili-
dade na Política Cultural”. 
Este Eixo debate a criação 
de mecanismos que garan-
tam o reconhecimento da 
diversidade das expressões 

culturais e a valorização e 
promoção da identidade 
dos territórios culturais 
brasileiros. Se compreen-
de também a importância 
de promover diversidades 
e garantia de direitos, res-
peitando a acessibilidade 
cultural e fazendo enfren-
tamento ao racismo, à LGB-
TQIA+ fobia, ao genocídio 
da população negra, ao 
extermínio de povos indí-
genas, ao feminicídio, ao 
racismo religioso, aos es-
tigmas contra comunidades 
ciganas, ao capacitismo e a 
todas as formas de discri-
minações correlatas.

Eixo 5 – “Economia Cria-

tiva, Trabalho, Renda e 
Sustentabilidade”. Neste 
Eixo, o objetivo é ressaltar 
a importância da cultura 
para o desenvolvimento so-
cioeconômico do país, por 
meio de políticas que forta-
leçam as cadeias produtivas 
e as expressões artísticas e 
culturais, potencializem a 
geração de trabalho, em-
prego e renda, e ampliem 
a participação dos setores 
culturais e criativos no PIB 
do país.

Eixo 6 – “Direito às Artes e 
Linguagens Digitais”. Neste 
Eixo, o debate se volta para 
a criação de espaços de diá-
logo, reflexão e construção 
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A Conferência tem como tema central o mesmo da 4ª Conferência Nacional de Cultura: “Democracia e Direito à Cultura”

coletiva acerca do papel 
das artes em sua diversi-
dade de fazeres, territórios 
e agentes. O direito às ar-
tes será debatido como um  
direito fundamental.

Vai ser discutida, também, 
a necessidade de acesso 
às linguagens artísticas e 
digitais para o fortaleci-
mento da democracia, na 
contemporaneidade, in-
cluindo também o debate 
sobre o papel do Estado 
brasileiro e seus entes fe-
derados na construção de 
políticas públicas para o 
desenvolvimento das redes 
produtivas dos setores das 
artes no Brasil.

A Conferência
A 3ª Conferência Estadual 

de Cultura vai somar mais 
de 20 horas de atividades 
nos três dias, reunindo re-
presentantes do Ministério 
da Cultura (MinC) e mais 
de 150 delegados eleitos 
e homologados no interior 
do estado e capital, durante 
as Conferências Municipais 
de Cultura. A programação 
se estenderá das 9h às 18h, 
restrita aos grupos de tra-
balho, para elaboração de 
propostas que irão compor 
o Plano Estadual de Cultura.

Após as 18h, atrações mu-
sicais e artísticas sobem ao 
palco, todos os dias, com 
entrada gratuita. O evento 
também contará com es-
paço kids e gastronômico.

Na ocasião do encontro 
estadual, haverá votação 
em plenária dos delega-
dos que vão representar 
o Amazonas na 4ª Confe-
rência Nacional de Cultu-
ra. Cada estado deve ter 
uma cota mínima de 60  
delegados representativos.

Entenda os Eixos que compõem a 
3ª Conferência Estadual de Cultura

O ‘Festival de Férias 2024’ tem sessão de cinema, oficinas e passeio turístico em Ma-
naus, de 10 a 31 de janeiro. Todas as atividades são gratuitas. As inscrições podem 
ser realizadas a partir da segunda-feira, 8 de janeiro, pela internet

‘FESTIVAL DE FÉRIAS 2024’ 

Resultado de edital para escolas 
do Grupo Especial é divulgado

Foi divulgado o resultado 
do Edital de Chamamento 
Público n.010/2023 para 
apoio financeiro ao desfile 
das escolas de samba do 
Grupo Especial “A” e “B”, 
no Carnaval de 2024. O re-
sultado foi publicado nesta 
quarta-feira (04) no Diário 
Oficial do Município (DOM).

“Sabemos o quanto as es-
colas de samba se preparam 
para o Carnaval e o quanto 
esse recurso é importante 
para a realização de uma 
apresentação bonita para 
o público, que aguarda an-
siosamente por essa festa 
popular”, disse o diretor-
-presidente da Manauscult, 
Reginei Rodrigues.

Ele reforça ainda que, além 
da festividade, o Carnaval 
é também uma excelente 
oportunidade de geração 
de trabalho e renda para 
uma cadeia setorial.

“Por meio de políticas 
públicas voltadas para o 
Carnaval, o município de 
Manaus pretende estimu-
lar, além da economia, o 
resgate de tradição, o reco-
nhecimento da nossa histó-

Primeiro episódio do projeto 
‘Manda Brasa’ está disponível

Está no ar o primeiro episó-
dio do “Manda Brasa”, série 
do Coletivo Nupramta (Nú-
cleo de Práticas Meditativas 
no Treinamento do Artista) 
que traz, na estreia, a can-
tora Elisa Maia e a atriz e 
diretora Karol Medeiros. O 
projeto compõe três novas 
experimentações artísticas 
do grupo, com o espetáculo 
“Cê Virou Planta”, em parce-
ria com a Soufflé de Bodó 
Company; e a performance 
“A Vaca”, de Vanessa Bordin.

A coordenadora do proje-
to, Vanja Poty, adianta que 
os próximos lançamentos 
acontecem nos dias 14 
e 28 de janeiro, às 20h, 
com entrevistas de artistas 
como Andira Angeli, Francis 
Madson e Rafael César. A 
primeira temporada conta 
com três episódios, cada um 
com quarenta minutos de 
duração, no site nupramta.
art e no canal do grupo no 
Youtube (@nupramta1874).

“Na estreia, as conversas 
são com a cantora Elisa Maia 
e com a atriz Karol Medei-
ros, artistas manauaras que 

dialogam com Victor Kaleb 
acerca de suas vivências 
como mulheres cis na so-
ciedade, perpassando por 
suas relações com a vida, 
com a arte, com a sexua-
lidade e com as perspec-
tivas de futuro, bem como 
por dificuldades como ma-
chismos, racismos e o as-
sédio cotidiano”, comenta  
a coordenadora.

Vanja Poty explica que 
o encontro do Nupramta 
com diferentes artistas em 
“Manda Brasa” visa o fo-

CARNAVAL 2024

ria, bem como, a valorização 
da diversidade cultural e 
preservação e valorização 
do patrimônio cultural bra-
sileiro e amazonense”, en-
fatizou o diretor.

Os grupos são divididos 
em três categorias: Catego-
ria 1 – Grupo Especial, que 
receberá até R$ 133.052,56 
por escola de samba, sen-
do o grupo composto por  
oito agremiações.

Categoria 2 – Escolas 
de samba do Grupo “A”, 
de até R$ 79.112,80, por 
escola de samba, sendo 
o grupo composto por  
nove agremiações.

Categoria 3 -Escolas 
de samba do Grupo “B”: 
até R$ 50.345,10, por es-
cola de samba, sendo o 
grupo composto por  
nove agremiações.

O valor total de recursos 
disponibilizados será de R$ 
2.229.541,60.

As liberações de recursos 
obedecerão ao cronograma 
de desembolso, que guar-
dará consonância com as 
metas da parceria, obser-
vado o disposto no art. 48 

O resultado foi publicado na quarta (4) 
no Diário Oficial do Município (DOM)

mento de redes integradas 
de criação que unem artistas, 
pesquisadores, histórias e 
movimentos necessários à 
sobrevivência das subjetivi-
dades nortistas.

“Na perspectiva de apren-
dizado mútuo, a realização 
do projeto é uma oportuni-
dade de trocas simbólicas no 
cenário que vislumbramos 
na retomada das atividades 
do setor cultural pós pande-
mia”, afirma. “Uma segun-
da temporada está prevista 
para o mês de março”.

EPISÓDIO DE ESTREIA

Episódio de estreia já está disponível no Youtube e no site do Coletivo Nupramta

da Lei nº 13.019, de 2014, 
e nos arts. 33 e 34 do De-
creto nº 8.726, de 2016. Os 
recursos serão depositados 
em conta específica, em ins-
tituição financeira pública 
(Caixa Econômica Federal 
ou Banco do Brasil), indi-
cada pelos contemplados.

As atas de avaliação dos 
recursos, bem como, a aná-
lise das propostas se encon-
tram disponíveis na sede da 
Manauscult, das 9h às 17h.
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Esportes

Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) concedeu 
liminar suspendendo 
a decisão judicial que 
havia retirado Rodri-
gues do cargo

Da redação

Quase um mês após ter 
sido destituído da pre-
sidência da Confedera-

ção Brasileira de Futebol (CBF), 
Ednaldo Rodrigues retorna ao 
comando da entidade. Na últi-
ma quinta-feira (4), o ministro 
Gilmar Mendes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), con-
cedeu liminar suspendendo 
a decisão judicial que havia 
retirado Rodrigues do cargo.

Após a confirmação, Ro-
drigues disse que as primei-
ras metas na instituição são 
“inscrever a Seleção Brasileira 
no torneio pré-olímpico e 
resolver a questão do técnico 
e da comissão definitiva da 
Seleção principal”.

Conforme apuração do site 
“GE”, os nomes de prefe-
rência são o técnico Dorival 
Júnior, atualmente no São 
Paulo, e Filipe Luís, recém 
aposentado do futebol pro-
fissional pelo Flamengo. O 
treinador tem contrato com 
o time paulista até o fim de 
2024 e o ex-jogador possui 
licenças da CBF para coman-
dar equipes de base (licença 
B) e profissionais (licença A).

A decisão de avaliar Dorival 
Júnior e Filipe Luís acontece 
após o técnico Fernando Diniz, 
que tem contrato para coman-
dar o Brasil apenas até junho 
deste ano, não se firmar na 
Seleção. Além disso, o “plano 
A” de Ednaldo Rodrigues era 
Carlo Ancelotti, que recente-
mente renovou contrato com 

Decisão acontece após início ruim de Diniz e renovação de Ancelotti na Espanha

o Real Madrid até 2026.

Liminar do STF
O ministro Gilmar Mendes 

atendeu, em parte, ao pe-
dido do Partido Comunista 
do Brasil (PcdoB), que in-
gressou com ação direta de 
inconstitucionalidade no STF 
na semana passada, questio-
nando a decisão do Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro 
(TJRJ) que retirou Rodrigues 
do posto.

Além disso, o PcdoB ar-
gumentou que havia “risco 
iminente” de não inscrição 
da Seleção Sub-23 no tor-
neio pré-olímpico, cujo prazo 
termina nesta sexta-feira (5).

Na decisão o relator do 
caso, Gilmar Mendes, endos-
sa a preocupação com as 

Olimpíadas de Paris e res-
salta que a Fifa encaminhou 
sucessivos ofícios ao Brasil 
afirmando não reconhecer 
como legítimo o interventor 
indicado pelo TJRJ para a CBF, 
José Perdiz, presidente do 
Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva (STJD).

“Nessa situação, há risco 
de prejuízo iminente, uma 
vez que a inscrição de joga-
dores da seleção brasileira 
no torneio qualificatório para 
os Jogos Olímpicos de Paris 
2024, que deve ser ultimada 
até amanhã (5), restaria invia-
bilizada”, argumenta.

Antes de conceder a li-
minar, o ministro também 
considerou as manifestações 
feitas pelo Procurador-Geral 
da República (PGR), Paulo 
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Gonet Branco, e pela Ad-
vocacia Geral da República 
(AGU). Ambos defenderam 

a suspensão da decisão do 
TJRJ que retirou Rodrigues 
do comando da CBF.

Rodrigues avalia Dorival Jr. 
e Filipe Luís na Seleção

Busca por 
vaga olímpica 
entra na reta 
final

PARIS 2024

Da redação

O ano começou a 
todo vapor para atletas 
que buscam a classifi-
cação para a Olimpí-
ada de Paris (França), 
maior evento esportivo 
do planeta, que começa 
em 26 de julho. O Brasil 
já assegurou 147 vagas 
em 27 modalidades, 
mas a luta para com-
petir em Paris só acaba 
no final deste semestre, 
quando termina a con-
tagem de pontos nos 
rankings mundiais de 
várias federações es-
portivas. Eles servem 
de parâmetro para a 
distribuição de vagas 
aos melhores coloca-
dos, em modalidades 
como atletismo, judô, 
skate, taekwondo e tê-
nis, entre outras.

Não vai faltar emo-
ção para quem quiser 
acompanhar o esforço 
dos brasileiros nos pró-
ximos meses para ca-
rimbarem o passaporte 
rumo a Paris. A começar 
pelos vários torneios 
Pré-Olímpicos, entre 
eles o do futebol mas-
culino Sub 23 a partir 
do próximo dia 20 de 
janeiro. Atual bicampeã 
olímpica, a seleção bra-
sileira masculina (Sub 
23) lutará com equipes 
de outros nove países 
da América do Sul. Ape-
nas o vencedor e o vice 
irão aos Jogos.

A expectativa do 
Comitê Olímpico Bra-
sileiro (COB) é que a 
delegação nacional re-
úna até 330 atletas em 
Paris. Confira abaixo as 
principais competições 
por vaga olímpica dos 
próximos meses.

Confronto entre times 
amazonenses pode 
acontecer na segunda fase
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Copa Verde 
tem início 
em feve-

reiro e final 
prevista para 

abril e maio

Daniel Boechat

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) divulgou, 
na última quinta-feira (4), a 
tabela básica da Copa Verde 
2024. Manauara, Manaus e 
Amazonas disputam a com-
petição, em busca do título 
inédito para o estado.

A tabela mostra que o 
Manauara enfrenta o Tocan-
tinópolis (TO) na primeira 
fase, prevista para aconte-
cer em jogo único dia 21 
ou 28 de fevereiro. Caso 
vença, o Robô da Amazônia 
enfrenta o Manaus, que es-
treia na segunda fase junto  
do Amazonas.

A Onça-Pintada, por sua 
vez, enfrenta o vencedor da 
partida entre São Raimundo 
(RR) e Capital (TO). Além 
deles, também estreiam na 
segunda fase do torneio, 
que deve ocorrer dias 6 ou 
13 de março, os paraen-

COPA VERDEFLAMENGO X AUDAX

Últimos ingressos estão à venda 
pela internet e em loja física

Vendas presenciais encer-
radas na concentração do 
Sambódromo, bilhetes agora 
só pela internet e aquisição 
dos camarotes Outro Pata-
mar e dos bilhetes restan-
tes somente na loja Nação 
Rubro-Negra do Manauara 
Shopping. Estes são os mais 
recentes informes oficiais so-
bre a venda de ingressos para 
a partida entre Flamengo e 
Audax, dia 17 de janeiro, às 
20h30, na Arena da Amazô-
nia, em Manaus.

A partida, que é válida 
pela abertura do Campeo-
nato Carioca de 2024, já é 
um sucesso de público, com 
a expectativa de mais de 44 
mil torcedores rubro-negros 
no estádio. Restam menos 
de 1.000 ingressos para a 
finalização da carga colocada 
à venda para os torcedores 
do Mais Querido.

Últimos bilhetes
O Camarote Outro Pata-

mar, que está à venda na 
loja Nação Rubro-Negra do 

ses Paysandu e Remo, bem 
como os goianos Vila Nova 
e Goiás, Cuiabá (MT) e Bra-
siliense (DF).

A Copa Verde é um tor-
neio regional dos clubes do 
Centro-Oeste, Norte e do 
estado do Espírito Santo. A 
convocação para a disputa 
se dá por critérios pré-defi-
nidos: campeões estaduais 
das federações participan-
tes em 2023, times mais bem 
posicionados no Ranking 
Nacional de Clubes (RNC) e 
os com melhor classificação 
nas federações mais bem 
colocadas no Ranking Na-
cional de Federações (RNF).

Desde o início da competi-
ção, em 2014, nenhum time 
amazonense sequer chegou 
à final. O último campeão, 
em 2023, foi o Goiás. Esta é 
a 11ª edição da Copa Verde, 
que promove ações em prol 
da sustentabilidade durante 
o torneio.

Partida acontece no dia 17 deste mês, 
às 20h30, na Arena da Amazônia

Manauara Shopping, custa 
R$ 600 por pessoa. Em com-
pensação, o torcedor que 
comprar um lugar neste se-
tor ganha Open Bar (whisky, 
vodka, gin, cerveja, água e 
refrigerante), Buffet Le Lieu, 
copo do jogo (produto oficial 
do Flamengo), cadeiras no 
centro do gramado, acesso 
ao varandão do samba e 
acesso diferenciado.

Na loja Nação Rubro-Negra 
também estarão disponíveis 
os últimos bilhetes no valor 
de R$ 300.

DIVULGAÇÃO

Copa Verde: duelo entre times do AM 
pode acontecer na segunda fase

FUTEBOL AMAZONENSE

Ednaldo Rodrigues retorna ao coman-
do da CBF após decisão do STF

LUCAS FIGUEIREDO/CBF
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@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

.A turma bacana da 
cidade estará em peso 
na badalada feijoada de 
Carnaval “Feijão Top”, 
que irá sacudir a cidade 
no próximo dia 3 de fe-
vereiro.

.O local escolhido para 
o evento? O Village Fes-
tas, que irá produzir 
uma deliciosa feijoada 
incluida no buffet cinco 
estrelas.

.O charmoso sambinha 
do Couro Velho irá ani-
mar a tarde. Info-line: 
99985-1422.

. O prefeito de Manaus, David Almeida, entregou, na 
manhã desta sexta-feira, para o Serviço Móvel de Urgên-
cia (Samu Manaus), 16 novas motolâncias que permiti-
rão ampliar a capacidade de atendimento aos casos de 
urgência e emergência em todas as zonas geográficas 
da capital.

. Os novos veículos foram entregues na Central de Re-
gulação das Urgências, localizada no centro da cidade, e 
começam a operar de imediato.

 . Com a entrega, a frota sobe de 5 para 21 motocicle-
tas adaptadas para serviço. “Nós tínhamos cinco motos, 
e hoje com as 16 novas motolâncias a gente já sai para 
21. Estamos buscando, dessa forma, otimizar e melhorar 
o atendimento, o socorro às pessoas. As respostas fica-
rão mais rápidas, e nós vamos atuar em oito zonas, com 
maior dinamismo e mais qualidade, ofertando também 
melhores condições aos servidores do Samu para que 
eles possam fazer um bom serviço e prestar um bom 
atendimento”, afirmou Almeida.

. Continuidade, inovação e melhoria. Estes foram al-
guns dos principais aspectos destacados pelo novo Se-
cretário-geral de de Administração do Tribunal de Con-
tas do Amazonas (TCE-AM), Antônio Rosa Júnior, para o 
biênio 2024-2025, sob a liderança da conselheira-presi-
dente Yara Amazônia Lins.

. Empossado em dezembro de 2023, o novo secretário 
da Seger terá como grande desafio apoiar a atividade 
fim da Corte de Contas amazonense, garantindo que o 
Controle Externo tenha todos os meios necessários para 
realizar suas auditorias e fiscalizações. Para que isso 
aconteça, Antônio Rosa Júnior foca no trabalho em ho-
rário integral. O secretário compartilhou sua experiência 
na primeira gestão da conselheira Yara, destacando a 
importância da continuidade e aprimoramento dos pro-
jetos já implementados. Ele mencionou que a equipe, 
formada por profissionais coesos e qualificados, contri-
buirá para o sucesso das metas estabelecidas.

“A experiência que a gente traz da outra gestão é be-
néfica, porque a gente já viu aquilo que a gente tentou 
implementar, na maioria dos casos tivemos sucessos, 
mas também tivemos dificuldades com algumas coisas 
que não atingimos os resultados que nós esperávamos, 
e agora poderemos ajustar os planos, metas e objetivos 
para tentar fazer aquilo que seja melhor tanto para o 
servidor, quanto para a coletividade amazonense”. An-
tônio Rosa Júnior enfatizou a importância de uma ges-
tão humanizada, destacando o foco no bem-estar dos 
servidores para potencializar a entrega de serviços à so-
ciedade. Aplausos!

. Nenhuma marca francesa vive um renascimento 
mais enérgico hoje do que a Courrèges. Conhecida 
como a mais famosa e original maison de moda futu-
rista francesa, a Courrèges nunca foi tão contempo-
rânea como hoje, já que o diretor criativo da marca, 
Nicolas di Felice libera a sua magia com um toque 
chique e marcante.

. A icônica bolsa Bowling teve sua reedição mo-
dernizada e virou hit absoluto das francesas. Corra 
atrás da sua na proxima viagem, ou inevitável en-
comenda!

. Somando quase 900 mil metros quadrados em área 
de novos alvarás de construção em 2023, a Prefeitura 
de Manaus fechou o ano com 789 alvarás emitidos 
pelo Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Im-
plurb). Foram exatos 891.427,55 metros quadrados 
com alvarás de construção na capital, que ocupa a 
nona posição em construção civil/mercado imobiliário 
no ranking de “Melhores Cidades para Fazer Negó-
cios”, da Urban Systems, publicado na revista “Exame”.

 . O mês com melhor desempenho em volume de 
área foi janeiro, quando foram licenciados 119.214,04 
metros quadrados e junho foi o mês com maior nú-
mero de licenças expedidas, com 107 documentos. 
Ao longo da gestão do prefeito David Almeida foram 
emitidos 2.865 novos alvarás para a construção e se 
soma uma área regularizada de mais de 3,6 milhões 
de metros quadrados.

 . “Os números do Implurb são muito consistentes 
e já ultrapassamos mais de 54 mil atendimentos, de 
maneira on-line a presencial. É uma ação que os ser-
vidores do instituto oferecem e desenvolvem para a 
população da cidade de Manaus. São mais de 3,6 mi-
lhões de metros quadrados com alvará na gestão Da-
vid Almeida, o que tem reflexo na geração de empre-
go e renda no setor da construção civil”, contabilizou 
o diretor-presidente da autarquia, engenheiro Carlos 
Valente.

. Mal o ano começou e já está na hora de planejar a 
compra de material escolar. Mas, na correria do dia a 
dia, ainda há tempo e espaço para a solidariedade e a 
responsabilidade social tão presentes no período nata-
lino.

. O Grupo Queiroz e o Lar Batista Janell Doyle contam 
com isso e estão realizando a campanha “Mochila Re-
cheada” para dar a alunos, em situação de vulnerabili-
dade. A campanha será lançada na próxima quarta-feira, 
às 10h, na loja Queiroz, da avenida Djalma Batista. Boa!

Feijão top, o 
Carnaval do 

society

Frota ampliada Principais aspectos

Objeto de desejo

Licenciamento

Campanha de doação

A bela e chic arquiteta 
Cristine Frota, nome 
em alta da nova e 
antenada arquitetura 
de Manaus. Além de 
competentíssima, é 
cheia de bom gosto, 
fazendo valer uma 
bagagem inclusive 
internacional - estudou 
em Portugal - e mantém 
seu escritório no casarão 
da tradicional Família 
Frota (sim, ela é neta da 
saudosa socialite Lucia 
Frota, uma das mulheres 
mais emblemáticas 
da sociedade local), 
na Rua Fortaleza, em 
Adrianópolis. Sucesso! Marianna Peixoto e Breno Leite, na estrelada 

temporada de fim de ano em Miami

Maria Luiza e Nilton Lins Neto, em noite de 
coquetel na cena social da cidade

O diretor geral do TCE-AM, 
o brilhante Antônio Rosa Jr.
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


